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О тличных успехов добился в 

прош едш ем  году коллектив бу

ровой бригады мастера Н. И. 

Верещаки из Западной нефте

скважин буровики перевыпол

нили почти в полтора раза.

На четвертый год пятилетки 

бригада решила, взять повы-

рещ аки  вызвал на соревнова

ние бригаду бурового мастера 

М. М. Н урлыгаянова из Васю- 

ганской нефтеразведочной

С ПЕРВЫХ Д Н Е Й -  
ПО -  У Д А Р Н О М У

Минул 1978-й — третий год 
пятилетки. Пройдена ewe 
одна ступень в экономиче
ском и социальном развитии 
нашего государства. «УХО
ДИТ В ИСТОРИЮ 1978 ГОД, 
— говорилось в новогоднем 
поздравлении советскому 
народу, ЦК КПСС, Прези
диума Верховного Совета 
СССР, Совета Министров 
СССР. — СОВЕТСКИЕ ЛЮ
ДИ ПРОВОЖАЮТ ЕГО С 
ЧУВСТВОМ ЗАКОННОЙ 
ГОРДОСТИ. ЭТО БЫЛ ГОД 
ПЛОДОТВОРНОГО ТРУДА 
НО ПРЕТВОРЕНИЮ В 
ЖИЗНЬ ИСТОРИЧЕСКИХ 
РЕШЕНИЙ XXV СЪЕЗДА 
ПАРТИИ, ПЕРВЫЙ ГОД 
ДЕЙСТВИЯ НОВОЙ КОН
СТИТУЦИИ СССР».

1978-й... Каким он был для 
томичей? Промышленность 
области рапортовала о до
срочном выполнении треть
его года пятилетки по реа
лизации продукции. Нефть, 
манометры, древесина, ме
таллорежущий инструмент, 
сотни других изделий полу
чили потребители во многих 
уголках нашей страны. 
Весь прирост промышлен
ной продукции получен за 
счет повышения производи
тельности труда. В основе 
успеха — самоотверженный 
тоуд большого отряда рабо
чих и специалистов. На
стойчивая организаторская 
работа партийных, хозяйст
венных, общественных орга
низаций была нацелена на 
решение вопросов эффек
тивности производства и ка
чества продукции. Это хоро
шо видно на примере рит
мично работающих пред
приятий и организаций, та
ких, как объединение «Кон
тур», ордена Октябрьской 
Революции манометровый и 
подшипниковый заводы,
НГДУ Стрежевоёиефть име
ни 50-летия СССР. Каога- 
еокский ордена «Знак Поче
та» лесопромышленный 
комбинат, Западная нефте
газоразведочная экспеди
ция.

В 1978 году вошли в строй 
новые мощности в промыш
ленности и сельском хозяй
стве. Сданы в эксплуатацию 
Томский гормолзавод, десят
ки эксплуатационных и раз
ведочных скважин, мощно
сти на заводе «Сибэлектоо- 
мотор», библиотека в с. Но- 
покусу'ч’с. комбинат 'ыто- 
вого обслуживания в Белом 
Яре, справили новоселье в 
новых ломах тысячи семей.

Третий год пятилетки пе
редал трудовую эстафету 
1979-Му. Его рубежи четко 
определены на ноябрьском 
(1978 г.) Пленуме ПК КПСС, 
сессии Верховного Совета 
СССР. В выступлении Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР товарища Л. И. 
Брежнева на Пленуме отме
чалось. что « . после сессии 
Верховного Совета СССР 
закончится период дискус
сий о распределении ре
сурсов, величине тех или 
иных заданий. Проект ста
нет планом. План станет за
коном. И центр тяжести 
всей нашей работы — и мас
сово-политической, и орга
низационной — переместит
ся в иную плоскость: что
нужно сделать, чтобы вы
полнить и перевыполнить 
план».

План экономического и 
социального развития обла
сти на 1979 год предусмат
ривает выполнение решений 
состоявшейся недавно обла
стной партийной конферен
ции. Повышенными темпа
ми будут развиваться неф- 
тедобыватошая промышлен
ность и нефтеразведочные 
работы, сооружаться Том
ский нефтехимический ком
бинат. Значительно увели
чивается в 1979 году объем 
ппомышленного производст
ва, возрастет производи
тельность труда в промыш
ленности, строительстве, 
сельском хозяйстве. Постав
лена задача по широкому 
применению комплексной 
механизации и автоматиза
ции труда, внедрению а0"

стижений науки, (техники и 
передовой технологии.

Первые рабочие смены... 
Новый год только стартует, 
но и эти первые дни многое 
решают. Ритм года, выпол
нение напряженных планов 
и социалистических обяза
тельств, которые обсуждают 
и принимают трудовые кол
лективы, зависят от того, 
как будет организовано дело 
сейчас.

Традиционно коллективы 
промышленных предприя
тий принимают наппяжен- 
ные планы на первый, ре
шающий квартал года. Дать 
26—28 процентов от годовой 
программы, работать без 
отстающих — вот боевая за
дача.

Опыт работы в прошлом 
году показал, что ритмично 
работающие предприятия 
успешно выполнили взятые 
на год социалистические 
обязательства. К сожалению, 
есть примевы обратного по
рядка, когда на предприя
тиях из-за неудовлетвори
тельной организации труда 
процветает штурмовщина, в 
ряде случаев продукция вы
пускается е невысоким каче
ством. Ритм не в почете на 
томских предприятиях — 
электромеханическом и
эйейтполамповом заводах, 
в Томском управлении 
строительства, тресте Том- 
лесстрой.

Для предприятий объеди
нения Томлесппом зимний 
период — наиболее благо
приятный в силу специфи
ческих условий. Перед лесо
заготовителями поставлена 
задача — вывезти в первом 
квартале не менее 3,5 мил
лиона кубометров леса, или 
более 42 процентов от годо
вого плана. Одной из важ
нейших мер по выполнению 
задания явится создание 
транспортных комплексов.

Рабочий темп года зависит 
от многих слагаемых. Глав
ное — организовать дейст
венное социалистическое со
ревнование. обеспечить его 
гласность. Выполнить планы 
по объемным показателям 
— часть успеха. Надо, чтобы 
изделия были добротными, 
надежными, а изготовля
лись они о наименьшими 
затратами. Борьба за высо
кую эффективность и каче
ство начинается на каждом 
рабочем месте, участке, в 
каждом цехе. Эти вопросы 
должны быть всегл» R ггр.гТ- 
ре внимания партийных, хо
зяйственных ч профсоюз
ных организаций.

В редакцию поступили 
первые сообщения о слав
ных трудовых делах в но
вом году. Первого января 
машинист локомотивного 
депо П. М. Косынкии поовел 
тяжеловесный состав. Сверх 
нормы было перевезено 500 
тонн различных грузов, 
сэкономлено двести кило
граммов дизельного топлива. 
В сложных погодных усло
виях несут вахту томские 
энергетики. С первого часа 
включился в напряженный 
ритм коллектив маномет
рового завода. Таких приме
ров можно привести много. 
Но есть и факты потерь ра
бочего времени, о которых 
пишут сегодня участники 
рейда, побывавшие иа ряде 
томских предприятий.
■ 1979-й начинает разбег. 
Девиз трудовой вахты — 
«Четвертому году пятилетки 
— ударный старт». В ново
годнем поздравлении совет
скому народу ЦК КПСС, 
Президиума Верховного Со
вета СССР, Совета Минист
ров СССР подчеркивается: 
«Советский народ veenernro 
вступает в новый, 1979 год. 
Его вдохновляют решения 
июльского и ноябрьского 
Пленумов ЦК КПСС, вы
ступления товарища Л. И. 
Брежнева, в которых выдви
нута боевая программа дея
тельности партии и народа 
по дальнейшему развитию 
производительных сил стра
ны. завоеванию новых рубе
жей в экономическом, соци
альном и культурном строи
тельстве»,

й. К. БРЕЖНЕВ '. 
ДЕТИ-НЙШЕ БУДУЩЕЕ
Как известно, Организация Объеди

ненных Наций объявила 1979 год годом 
ребенка. ЮНЕСКО попросила глав го
сударств и общественных деятелей ря
да стран обратиться к детям с новогод
ними приветствиями в связи с этой 
инициативой ООН.

1 января по Центральному телеви
дению было передано выступление Ге
нерального секретаря ЦК КПСС, Пред
седателя Президиума Верховного Сове
та СССР товарища Л. И. Брежнева. Ни
же следует текст этого выступления:

Здравствуйте, дорогие юные друзья! 
Поздравляю всех вас с Новым годом. 
Организация Объединенных Наций, 
которая объединяет почти все государ
ства земли, решила провозгласить его 
годом ребенка. Это очень хорошее, 
правильное решение. Ведь дети — это 
каше будущее, им придется продолжать 
дело своих отцов и матерей. Они, я 
уверен, сделают жизнь на земле .лучше 
и счастливее. А  наш долг постараться, 
чтобы дети всех народов не знали войн, 
чтобы у них было спокойное, радостное 
детство.

К сожалению, сегодня на земле еще 
ко многих местах гремят выстрелы, 
льется кровь и гибнут не только взрос
лые, но и дети. Много еще детей умира
ют от голода и болезней. С этим нельзя 
мириться. В Советском Союзе мы ста
раемся сделать все, чтобы годы детст
ва были здоровыми и счастливыми. 
Мы создали и, продолжаем строить ты
сячи и тысячи светлых, удобных дет
ских яслей, детских садов, школ. Мы 
стремимся научить детей добру, дружбе, 
научить их жить по-добрососедски со 
всеми людьми любой национальности и 
цвета кожи, научить их уважать труд 
и уметь трудиться на благо всех лю
дей.

Дорогие ребята! Мальчики и девочки! 
Придет время, вы тоже станете взрос
лыми, и тогда забота о будущем ляжет 
на . ваши плечи. А  пока желаю всем 
вам здоровья, счастья, мирной и радост
ной жизни.

* * *
Выступление товарища Л. И. Бреж

нева направлено в ЮНЕСКО.
(ТАСС).

газоразведочной экспедиции.

За первое место среди буро

вых бригад Томского террито

риального геологического у п 

равления ей вручено переходя

щее Красное знамя обкома 

КПСС, облсовпрофа и обкома 

ВЛКСМ. Коллектив бригады 

признан л учш им  в управлении. 

Годовой план по проходке

ш енны е обязательства: за

счет сокращ ения сроков про

ходки  скважин пробурить к 

концу года сверх плана 1.550 

метров, увеличить коммерче

скую  скорость проходки про

тив плана на 1 процент, посто

янно выполнять нормы выра

ботки иа 103 процента.

Коллектив бригады Н. И. Ве-

энспедиции.

Н А С Н И М КАХ  (слева напра

во): дизелист П. Берц, лабо

рантка Н. Павлова, комсорг 

нефтеразведочной экспедиции 

Л. Лапин, помощ ник б ур и ль

щ и ка  М. П лахты рь; знамя по

бедителям (в центре— буровой 

мастер Н. И. Верещака).

Фото В. Казанцева.

Народная демократия в действии
В Ы Д В И Ж Е Н И Е  К А Н Д И Д А Т О В  В Д Е П У Т А Т Ы  В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  С С С Р
ВЫСОКАЯ ЧЕСТЬ

В нашей области началось 
выдвижение кандидатов в 
депутаты Верховного . Сове
та СССР.

В обстановке сплоченно
сти и единодушия идет со
ветский народ навстречу 
важному политическому со
бытию —• к выборам в Вер
ховный Совет СССР.

«Народ и партия едины», 
«Да здравствует КПСС!», 
«Решения XXV съезда 
КПСС выполним», «Моторо
строители, встретим выборы 
в Верховный Совет СССР 
ударным трудом» — эти и 
другие лозунги и транспа
ранты украсили цех № 5 за
вода «Сибэлектромотор», 
где состоялось вчера пред
выборное собрание.

Рабочие, инженерно-тех
нические работники и слу
жащие в первый рабочий 
день 1979 года собрались, 
чтобы в торжественной об
становке использовать свое 
право, данное Конституцией 
СССР, —• выдвинуть своего 
представителя в высший ор
ган государственной власти 
страны.

Собрание, открыл предсе
датель заводского комитета 
профсоюза А. И. Усачев. 
Он предоставил слово сек
ретарю партийного комите
та завода В. Н. Деденеву:

—- Наш народ выдвигает 
кандидатами в депутаты 
Верховного Совета СССР 
лучших людей страны, —• 
сказал он, — тех, кто безза
ветно и преданно служит 
Родине, ‘для которых инте
ресы Коммунистической 
партии и Советского госу
дарства стали смыслом их 
жизни.

От имени рабочих, инже
нерно-технических работни
ков и служащих завода 
«Сибэлектромотор» В. Н. Де- 
денев вносит предложение 
выдвинуть кандидатом в де
путаты Верховного Совета 
СССР по Ленинскому изби
рательному округу № 313 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежнева — 
выдающегося политического 
и государственного деятеля 
современности, верного
продолжателя дела В. И. Ле
нина, неутомимого и пла

менного борца за мир во 
всем мире.

Выступающий рассказы
вает участникам собрания 
краткую биографию Л. И. 
Брежнева.

Предложение о выдвиже
нии кандидатуры Л. И. 
Брежнева было встречено 
горячими аплодисментами.

— С удовлетворением до
кладываю собранию, что 
план 1978 года коллектив 
завода выполнил по всем 
технико-экономическим по
казателям. Это -стало воз
можным благодаря ударно
му труду рабочих, инженер
но-технических работников 
и служащих, социалистиче
скому соревнованию за до
срочное выполнение зада
ний пятилетки, — начал 
свое выступление директор 
завода В. В. Коробов. — Со
ветские люди гордятся, успе
хами, достигнутыми Роди
ной на всех участках ком
мунистического строитель
ства, и по праву связывают 
их с неутомимой и плодо
творной деятельностью
КПСС, Политбюро и лично 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР товарища Леонида 
Ильича Брежнева. Вот по
чему горячо поддерживаю 
предложение выдвинуть
Л. И. Брежнева, кандидатом 
в депутаты Верховного Со
вета СССР.

Затем В. В. Коробов вно
сит предложение выдвинуть 
кандидатом в депутаты Вер
ховного Совета СССР пере
довую работницу завода 
Нину Константиновну Смо- 
котину.

Н. К. Смокотина родилась 
в 1951 году в деревне Смоко- 
тино Томского района в се
мье рабочего. Русская, об
разование среднее, член 
ВЛКСМ.

Трудовую деятельность
начала после Окончания 
средней школы в октябре 
1968 года на заводе «Сиб
электромотор». За короткий 
срок в совершенстве овла
дела профессией намотчицы 
электрических - двигателей, 
выполняет норму на 130— 
150 процентов и выпускает 
продукцию только отлич
ного качества.

Передовая труженица
план трех лет пятилетки 
выполнила к годовщине

Конституции СССР и сей
час работает в счет июня 
1979 года.

В 1972 году Н. К. Смоко
тина возглавила комсомоль
ско-молодежную бригаду. 
Благодаря организаторским 
способностям, высокому
профессиональному ма
стерству сплотила коллек
тив и вывела его в передо
вые не только на заводе, но 
и в городе. В честь комсо
мольского юбилея бригаде 
было присвоено звание 
«Бригада имени 60-летия 
ВЛКСМ».

,Н. К. Смокотина — ак
тивная общественница. Она 
член заводского комитета 
комсомола, народный засе
датель областного суда. В 
общественной работе посто
янно проявляет настойчи
вость, требовательность,
принципиальность. Имеет 
большой авторитет в коллек
тиве.

В 1978 году Нина Кон
стантиновна награждена ор
деном Трудовой Славы III 
степени, а коллегия Мини
стерства и ЦК профсоюза 
присвоили ей звание «Луч
ший рабочий Министерства 
электротехнической про
мышленности СССР».

— У нас сегодня волную
щее событие •— выдвигаем 
кандидатов в депутаты Вер
ховного Совета СССР, —гза 
явила с трибуны собрания 
начальник цеха № 5 А. В. 
Ефремова. —- От имени ра
бочих, инженерно-техниче
ских работников цеха под
держиваю предложение о 
выдвижении кандидатом в 
депутаты Верховного Сове
та СССР Леонида Ильича 
Брежнева.

Мы горды тем, продолжи
ла она, что кандидатом в 
депутаты названа сегодня и 
лучшая работница нашего 
цеха Нина Смокотина. Она 
пример для молодежи, как 
в делах производства, так и 
в общественной жизни. Вы
движение ее кандидатуры 
в высший орган государст
венной власти — высокая 
честь, большое доверие не 
только молодой труженице, 
но и коллективу нашего це
ха и завода в целом. ' Мы 
оправдаем это доверие.

Герой Социалистического 
Труда, слесарь-инструмен
тальщик Б. И. Степанов 
подчеркнул:

— Выдвижение передовой
работницы нашего завода 
кандидатом в депутаты Вер
ховного Совета страны — 
яркий пример нашей совет
ской действительности,
практического осуществле
ния прав, данных народу 
Конституцией СССР.

— Наша бригада, которой 
руководит Нина Смокотина, 
план четвертого года пяти
летки обязалась выполнить 
к 62-й годовщине Великого 
Октября, — сообщила комс
орг намоточного участка 
цеха № 5 Татьяна Фатья
нова.

От имени комсомольцев и 
молодежи . завода Т. Фатья
нова одобряет и поддержи
вает кандидатуры Л. И. 
Брежнева и Н. К. Смокоти- 
ной. •

Выступивший затем пер
вый секретарь Кировского 
райкома КПСС М. Г. Нико
лаев .акцентировал внима
ние участников собрания на 
том, что высокая честь, ко
торой удостоен коллектив, 
налагает огромную ответст
венность на каждого рабо
чего, инженерно-техниче
ского работника за выпол
нение планов и обязательств 
четвертого года' пятилет
ки, з'а качество электромо
торов, за культуру __ произ
водства и рост людей в кол
лективе — за весь комплекс 
дел, которые решают мото
ростроители.

Собрание единогласно по
становило выдвинуть кан
дидатами в депутаты Сове
та Союза Верховного Сове
та СССР по Ленинскому 
(центр — г. Томск) избира
тельному округу № 313 Лео
нида Ильича Брежнева и 
Нину Константиновну Смо- 
котину.

Г О Р Я Ч О

ПОДДЕРЖИВАЕМ
Вчера в перерыве, между 

сменами в актовом-, зале со
брались представители це
хов и отделов Томского за
вода измерительной аппара
туры. Открывший предвы
борное собрание председа
тель завкома А. П. Журид 
подчеркнул, что недавно 
принятая Конституция

СССР — самый справедли
вый, демократичный в ми
ре Основной Закон,— предо
ставляет народу право из
бирать и быть избранным, 
обеспечивает широкое, сво
бодное и деловое обсужде
ние каждого кандидата.

Слово предоставляется за
местителю секретаря парт
кома завода В. С. Балакову.

— Лучших людей выдви
гает народ кандидатами в 
депутаты. И в первую оче
редь — руководителей пар
тии, правительства, передо
виков социалистического со
ревнования. Пользуясь пра
вом, предоставленным Кон
ституцией, предлагаю вы
двинуть кандидатом в депу
таты Совета Союза по Ле
нинскому избирательному 
округу № 313 Генерального 
секретаря ЦК КПСС, Пред
седателя Президиума Вер
ховного Совета СССР това
рища Л. И. Брежнева.

В. С. Балаков -кратко рас
сказывает биографию кан
дидата, характеризует его 
как выдающегося политиче
ского и государственного 
деятеля современности, пла
менного борца за мир.

На трибуне — директор 
завода В. Ф. . Хитринский. 
Горячо поддержав кандида
туру товарища Л. И. Бреж
нева, он назвал кандидатом 
в депутаты Верховного Со
вета СССР по ' Ленинскому 
избирательному округу

313 бригадира комсо- 
мояьсцо-молодежной брига
ды намотчиков завода 
«Сибэлектромотор» Нину 
Константиновну Смокотину. 
Выступающий рассказал ее 
биографию и выразил уве
ренность в том, что комсо
молка Н. К. Смокотина бу
дет достойно представлять 
наши интересы в высшем 
органе власти.

Выступивший затем В. Ф. 
Пуговкин, слесарь цеха 
№ 16, одобрил выдвижение 
товарища Л.. И. Брежнева, 
верного ленинца, кандида- - 
том в депутаты и призвал 
поддержать эту кандидату
ру.
_ Нам, молодежи, комсо

мольцам, приятно, что кан
дидатом в парламент стра
ны названа рядом с выдаю- 

. щимся деятелем современ
ности Л. И. Брежневым 
комсомолка, бригадир од
ной из лучших в городе Ком

сомольске - молоде жных  
бригад Нина Смокотина, — 
звучат с трибуны слова 
бригадира комсомольско- 
молодежной бригады Слеса
рей Александра Потураева. 
—- Молодежи многое дано, 
но многое с нее и спрашива
ется. И прежде всего от нас 
ждут добросовестного, высо
копродуктивного труда. На
ша бригада брала обяза
тельства выполнить план 
трех лет к первой годовщи
не Конституции. Свое обя
зательство мы закончили 
досрочно, 11 сентября 1978 
года. Сейчас на заводе ши
рится соревнование за до
стойную встречу праздника 
народной демократии — дня 
выборов.

О том, что коллектив за
вода с большим удовлетво
рением называет своими 
кандидатами в депутаты 
Верховного Совета СССР 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС товарища Л. И. Бре
жнева и воспитанницу Ле
нинского. комсомола Н. К. 
Смокотину,. говорила высту
пившая от имени ветеранов 
завода начальник отдела 
технической документации 
Г. Ф. Егорова. Это удовлет
ворение — следствие муд
рости политики партии, на
правленной ■ на заботу о 
рабочем человеке. Ярко это 
видно на примере завода 
измерительной аппаратуры. 
Не проходит года, чтобы на 
заводе не справили новосе
лье какой-нибудь цех, слу
жба, не вступили в строй 
детский сад, жилой дом.

Участники собрания еди
нодушно выдвинули канди
датами в депутаты Совета 
Союза Верховного Совета 
СССР по Ленинскому изби
рательному округу № 313 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР Леонида Ильича Бре
жнева и бригадира комсо
мольско-молодежной брига
ды намотчиков завода 
«Сибэлектромотор» Нину 
Константиновну Смокотину.

Собравшиеся приняли 
приветственное письмо в 
адрес Генерального секре
таря ЦК КПСС, ' Председа
теля Президиума Верховно
го Совета СССР товарища 
Л. И. Брежнева.

ВЫБОРАМ
НАВСТРЕЧУ Р А Б О Т А Т Ь  Э Ф Ф Е К Т И В Н О

Все шире развертывается подготовка к выборам в Вер
ховный Совет СССР. В беседе с нашим корреспондентом 
секретарь Ленинского райкома КПСС Т. Ф. Демешева
рассказала:

— Период подготовки к 
выборам — время напря

женной работы партийных 
организаций. Они должны 
проявить максимум делови
тости и конкретности, ре
шая и организационные, и 
массово-политические зада
чи. На это нацеливают пар

тийный актив постановле
ние бюро райкома КПСС, 
совещания и семинары, ко
торые провел райком.

В районе открыто 46 клу
бов избирателей и агит
пунктов. Хорошо оборудо
ваны клуб избирателей объ
единения Сибкабель и агит

пункт комбината хлебопро
дуктов. Но некоторые пар
тийные организации все 
еще медлят с началом раз
вертывания агитационно
массовой работы. Бюро рай
кома КПСС обратило вни
мание секретарей партко
мов, бюро, первичных пар
тийных организаций на не
обходимость быстрой пере
стройки всей , организатор
ской и массово-политиче
ской работы, Предложено

первостепенное внимание 
уделить углубленной пропа
ганде идей XXV съезда 
КПСС, практическому осу
ществлению положений
Конституции СССР, выпол
нению задач, поставленных 
ноябрьским (1978 г.) Плену
мом ЦК КПСС, положений и 
выводов, изложенных в ре
чи товарища Л, И. Брежне
ва. Подъем политической и 
трудовой активности трудя

щихся, вызванный подго
товкой к выборам, следует 
в полной мере использовать 
для борьбы за успешное вы
полнение планов пятилетки.

В мероприятиях агиткол
лективов предусмотрены 
разделы, имеющие большое 
значение для широкой по
становки массово-политиче
ской работы. Повсеместно 
пройдут тематические вече
ра «Подвиг партии, подвиг 
народа» по книге товарища 
Л. И. Брежнева «Целина». 
С ’избирателями встретятся 
руководители предприятий,

учреждений, в первую оче
редь сферы быта, торговли, 
народного образования,
здравоохранения. Специаль
ные вечера «Томск вчера, 
сегодня, завтра» посвяща
ются 375-летию города. По
всеместно с лекциями, док
ладами, беседами выступят 

. лекторы общества «Знание», 
партийных комитетов. На
мечается ряд других меро
приятий, в том числе кон
сультации юристов, вечера 
отдыха, вопросов и ответов, 
выступления коллективов 
художественной самодея
тельности.

*
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Первый квартал решающий. Задана: дать 26 —

СТАРТ: УДАЧИ
Каким был первый рабочий день 

на предприятиях областного центра? 
В чера корреспонденты «Красного  

знамени» побывали на заводах изме
рительной аппаратуры и крупнопа
нельного домостроения, лесопро
мышленном комбинате.

В  рейде участвовали: токарь, за- 
заместитель секретаря партийной ор
ганизации механического цеха заво
да измерительной аппаратуры, депу

тат Ленинского райсовета В . З В Е 
Р Е В А ;  токарь этого завода А . Д Ы - 
Р И Н ; секретарь партбюро завода 
крупнопанельного домостроения
A . К Л О Ч К О В ; звеньевой завода 

К П Д , депутат горсовета В . Б У Р У -  
Ч Е Н К О ; бригадир рамного потока, 
член группы народного контроля ле 
сопромышленного к о м б и н а т а  
Л . С У Д Н Е В ; пилоточ комбината
B. К А У Ш А Н  и бригадир рамного по
тока комбината В . Д М И Т Р И Е В .

28 процентов от годового плана

И ПРОМАХИ
ми — ведут распалубку. Ос
тальные греются около про
парочных камер. Сегодня 
здесь могут заформовать 
несколько кубометров, уве
ряет секретарь партбюро, 
но появляется мастер участ
ка доборов В. И. Бутримо- 
вич и рассеивает надежду.

— Оба пролета цеха и 
склад затоварены, —• гово
рит он. ■— Изделия ставить 
некуда. Весь декабрь было 
так, и новый год с того же 
начали.

К сожалению, «растовари-

— В январе, —• говорит на
чальник цеха А. А. Эккерт, 
— предстоит выпустить 6,5 
тысячи кубометров пилома
териалов повышенного ка
чества. Это трудная задача, 
которая потребует большого 
профессионального мастер
ства и настойчивости от 
коллективов наших рамных 
потоков. Но не все, к сожа
лению, зависит от нас, а 
значит, создается угроза 
выполнению январского
плана.

РИТ м-
ПРЕЖДЕ
В С Е Г О

Обстановка в механи
ческом цехе завода из
мерительной аппаратуры 
самая будничная, самая де
ловая. Вот гудит на разных 
режимах токарный станок, 
сыплется, искрясь, струж
ка, с тихим звоном ложатся 
в лоток сверкающие детали. 
Движения токаря эконом
ны, точны и эффективны. 
Это работает мастер своего 
дела И. Г. Прохватилов. Он 
еще в конце прошлого года 
выполнил задание четырех 
лет и, похоже, полон жела
ния выйти на пятилетний 
рубеж.

— Совершенно верно:
раскачиваться некогда, — 
подтверждает Иван Гераси
мович. —; Дело, как говорит
ся, не ждет. Принял напря
женное обязательство: за
кончить пятилетку к . 110-й 
годовщине со дня рождения 
В. И. Ленина. Так что, сами

j понимаете, темпы и еще раз
[ темпы.

Так же успешно, сосредо
точенно начали новый рабо
чий год токари П. С. Вла
сов, работающий, кстати, то
же по графику последнего 
года пятилетки, А. К. Лоба
нов, А. М. Сотворенный и 
другие кадровые рабочие, 
опытнейшие станочники.

Участок токарных ав
томатов. Четыре ряда оди
наковых агрегатов. На пер
вый взгляд, здесь тоже пол
ный порядок. Станки на хо
ду, ровный гул наполняет 
пролет. Но наладчик М. К. 
Андреев, кавалер ордена 
Трудового Красного Знаме
ни, ветеран предприятия, 
явно недоволен ходом собы
тий.

— Новый год начался не 
очень удачно, — сетует Ми
хаил Карпович. — Судите 
сами: из пятнадцати стан
ков, обслуживаемых моей 
бригадой, четыре стоят. 
Много. Два из них встали 
еще до праздника. Подводят 
ремонтники. В остальном 
же у нас на участке — пол
ный порядок. Все вовремя 
вышли на смену, как поло
жено, приступили к работе.

То же самое отмечают ма
стера участков, начальник 
цеха И. А. Кравцов. В этот 
день не зарегистрировано ни 
одного прогула, ни одного 
опоздания, ни одного нару
шения трудовой дисципли
ны.

— С первого часа нового 
года работа в цехе идет в

полном соответствии с гра
фиком, — говорит началь
ник цеха И. А. Кравцов. — 
Партийная, профсоюзная 
организации, администра
ция цеха сделали все для 
того, чтобы не допустить 
снижения темпов, той рас
качки, последствия которой 
будет трудно ликвидиро
вать.

Была проведена большая 
разъяснительная работа в 
коллективе, смысл которой 
сводился к следующему: в
цехе, который взялся оси
лить в первом квартале не 
менее 26 процентов годовой 
программы, с первого дня 
должен быть ударный ритм. 
В некотором отношении ре
шение задачи облегчалось 
тем, что цех подряд четыре 
месяца занимал классные 
места среди заготовитель
ных подразделений пред
приятия.

Ударный финиш значи
тельно поправил дела, но 
все-таки не смог перекрыть 
отставания, допущенное це
хом летом. Ошибки прошло
го — урок на будущее. Глав
ное, на что собираются опе
реться в цехе нынче, — ши
рокое внедрение бригадного 
подряда. В прошлом году 
на этот метод были переве
дены две сквозные бригады, 
обслуживающие токарные 
автоматы. По оценке М. К. 
Андреева, бригадира одной 
из них, только на этом вы
игрыш производительности 
составил от 5 до 10 процен
тов. Это важно. Но еще важ
нее воспитательный аспект 
— меняется отношение к 
труду, растет сознание ра
бочих.

— Урок из прошлого года 
постарался извлечь и цехо
вой комитет профсоюза, — 
вступает в разговор П. М. 
Панина, председатель цех
кома. — Сейчас подводим 
итоги выполнения соцобя
зательств прошлого года, 
обсуждаем новые. Многим 
станочникам по силам 
поддержать И. Г. Про- 
хватилова, досрочно закон
чить план пятилетки. 
Важно сделать так, чтобы 
обязательства были реаль
ными, но в то же время 
напряженными, чтобы сорев
нование на их основе было

горячим, боевым, результа
тивным.

Новый год — новые зада
чи. И то, что в цехе с пер
вого дня, засучив рукава, 
взялись за их решение, — 
залог успеха.

НЕ СЛЫШ НО

Ш У М А

ЗАВОДСКОГО
Утро второго января в 

первом цехе завода крупно
панельного домостроения 
напоминало покойную ти
шину предрассветных лу
гов на 'пейзажах художни
ков. Пелена тумана стояла 
на уровне человеческого ро
ста, где-то мерно капала во
да, а на пропарочных ка
мерах, как на стогу сена, 
безмятежно отдыхали бе
тонщики. Полускрытые ту
маном, безмолвные формо
вочные агрегаты, выпущен
ные еще в прошлом году 
изделия, доска показате
лей... Одним словом, идил
лическая картина.

— Почему стоим? — спра
шивает секретарь партбю
ро А. Д. Клочков.

Кто-то проснулся и хмуро 
ответил, что не подают бето
на. Идем на бетоносмеси
тельный узел. ’ А  там раз
гневанный бригадир К. Е. 
Филатов и вся бригада в 
полном составе возмущают
ся:

— Перемерзло все за пра
здники! Кто-то залез и пе
реломал вентиля, утащил 
два отбойных молотка... Не 
завод, а проходной двор. И 
куда только дежурный 
смотрел!

Хотя с начала рабочего 
дня прошло два часа, но, 
кроме возмущений, еще ни
чего не сделано. Не слышно 
тревожной команды «ав
рал», хотя цех простаивает.

Немного успокаивает дви
жение в арматурном цехе, 
но и тут на барабанах аг
регатов последние витки 
металла. Он кончается, и 
когда будет вновь — неизве
стно. По этой же причине 
стоит цех закладных дета
лей, и его рабочие, чтобы не 
сидеть и не скучать, вруч
ную вытаскивают из поме
щения огромный станок, 
«забытый» здесь слесарями.

Во втором цехе завода 
чуть оживленнее, бригады 
вышли на работу полностью, 
но в пролетах видны лишь 
два-три человека с кувалда-

вать» помещения утром 
второго января никто не со
бирался. До одиннадцати 
часов, пока мы ходили по 
территории завода, не при
шел ни один панелевоз. 
Скорее всего, их не выпу
стили на линию, предполо
жил А. Д. Клочков, празд
ник вчера был все-таки...

Верно, вчера был день, от 
которого начат отсчет ново
го года, а значит, и отсчет 
выполнения нового задания. 
А  оно серьезное. За первый 
квартал завод КПД должен 
изготовить 25 процентов 
железобетонных изделий от 
годового плана. Первый ра
бочий день показал, что на
чалась традиционная рас
качка. Новогодние ли сны 
все еще снятся на КПД, или 
цепенеет завод от морозов 
— неизвестно. А  вот что 
флагман стройиндустрии в 
новом году должен обеспе
чить строительство 150 ты
сяч квадратных метров жи
лья — известно точно.

Я Н В А Р С К И Й

П А Р А Д О К С
В цехах лесопиления ком

бината трудятся известные 
коллективы рамных пото
ков. На них равняются де- 
ревообработчики объедине
ния Томлеспром. Все шесть 
потоков досрочно выполни
ли планы трех лет. Четвер
тый год пятилетки принес 
новые задачи и заботы. Чет
кий -производственный ритм 
определяется с первых смен, 
с первых дней года. Как же 
начали работу томские лесо- 
пильщики?

Утро второго января на
поминало общий аврал: на
большинстве объектов ком
бината трудились люди с 
лопатами, была брошена на 
очистку дорог и территории 
вся имеющаяся дорожная 
техника. Прошедший снего
пад почти на два часа за
держал начало рабочего 
дня и в первом лесоцехе. 
Однако здесь последствия 
непогоды ощущались гораз
до меньше. Начальник лесо- 
цеха А. А. Эккерт заранее 
заказал бульдозеры, дружно 
вышли на очистку сортпло- 
щадок рабочие бригад Л. К. 
Суднева и В. В. Дмитриева.

Коллектив первого лесо- 
цеха выполняет нынче за
каз особой ответственности: 
выпускает продукцию на 
экспорт.

Действительно, условия, 
в которых выполняется 
важный заказ, пока далеки 
от желаемых. Главная беда 
— нарушение требований 
технологии.
— Не раз обсуждали на со

браниях недоработки цеха 
подачи сырья, — выразил 
возмущение деревообработ- 
чиков старейший пилоточ 
предприятия И. Н. Добры
нин, — да толку мало. По- 
прежнему древесину не вы
держивают в бассейне по
ложенный срок, она идет на 
рамы мерзлая. Представьте, 
лес даже баграми приходит
ся растаскивать. А сколько 
древесины уходит по этой 
причине в брак! Сколько 
ломается пил! Мы, пилото- 
чи, это особенно чувствуем.

Эффективность рамных 
потоков снижается из-за 
недостаточно четкой рабо
ты транспортников. Автома
шины на отвозке готовой 
продукции теряют много 
времени при наборе пачек, 
нерегулярно отвозят пило-, 
материалы, искусственно 
сдерживая работу сортиро
вочных площадок. Вопрос 
вопросов — необеспечен
ность сырьем и плохая рас
сортировка древесины. Об 
этом также идет разговор не 
первый год, но дело не 
улучшается. Нынче не
хватка сырья ощущается 
особенно остро.

На темпы лесопиления 
влияет не только плохая 
согласованность в работе 
отдельных цехов и произ
водственных звеньев комби
ната. Мешают и внутрице
ховые неувязки, организа
ционные просчеты^

— Выпуск новой продук
ции предъявил к лесопиль- 
щикам особые требования,
— поделился сомнениями 
старший инженер производ
ственного отдела комбината 
И. М. Коновалов. — Надо 
решать вопрос подготовки 
кадров. Ведь даже в лучшем 
на комбинате рамном пото
ке Л. К. Суднева кадровый
— один из пяти рабочих. 
Остальные—сезонники. На
до, преодолевая трудности, 
расширить подготовку лесо- 
пилыциков высшей квали
фикации, как того требуют 
задачи дня.

...Передавая смену потоку 
П. Николюка, лесопилыци- 
ки бригады подвели итоги 
первой рабочей смены года. 
Началась она со сбоев и не
увязок. При плане 126 кубо
метров было выпущено око
ло ста.
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О П Ы Т  О Д О Б Р Е Н .  Ч Т О  С Д Е Л А Н О ?

ИДТИ в г л
БРИГАДНЫЙ ПОДРЯД НА

Обком партии одобрил опыт работы партийной организа
ции Томского ордена Октябрьской Революции манометрового 
завода по внедрению бригадного хозрасчетного подряда в 
производство и рекомендовал для широкого распростране
ния в промышленности.

В июне прошлого года газета «Красное знамя» подробно 
рассказала о славны х делах манометровцов. Прошло несколь
ко месяцев. Сегодня редакция предоставляет слово бригадиру 
цеха № 4 Георгию Симоновичу РАГО ЗИ Н У.

Мы гордимся тём, что 
коллектив удостоен звания 
бригады коммунистического 
труда. К первой годовщине 
Конституции СССР выпол^ 
пили план трех лет пяти
летки. С первого предъявле
ния сдаем 99,8 процента 
всех деталей. Возросла на 
15 процентов по сравнению 
с прошлым годом произво
дительность труда.

Это правда, когда говорят: 
завод —- дом ‘ родной, а 
бригада — большая семья. 
Стоит посмотреть, как уме
лые рабочие руки из неук
люжей заготовки делают 
красивую деталь — корпус 
для манометра. Вот у ново
го агрегатного станка, по
хожего на карусель и обра
батывающего сразу не
сколько деталей, хлопочет 
Тамара Шайдулова, отлич
ная производственница,
профорг бригады.

Темп, темп. Операции 
рассчитаны строго по ми
нутам. Быстры .движения 
токаря-револьверщика мо
лодого коммзшиста Алек- 
сандра Громилина, Рядом 
трудятся станочники суп

руги Екатерина и Алек
сандр Бебехи, токари Вла
димир Ермолаев и Борис 
Иванов. Счет идет только 
на готовые изделия.

Наша бригада — хозрас
четная. В цехе уже 6 бригад 
из одиннадцати заключа
ют договоры с администра
цией. Все они работают с 
большим эффектом, особен
но соревнующаяся с нами 
бригада Д. В. Татаринцева.

Что предусматривает до
говор? Ежемесячно нам ус
танавливаются задание в но
менклатуре, объем сдавае
мой продукции с первого 
предъявления, фонд зара
ботной платы, расход ма
териалов и полуфабрикатов, 
фонд материального поощ
рения. Взаимные обяза
тельства бригады и адми
нистрации укрепили ответ
ственность, дисциплину.

Нам кажется, что настало 
время идти дальше, вглубь.

Что я имею в виду? Боль
шой выигрыш цех, а следо
вательно, и завод могут по
лучить, если бригаде пла
нировать расход инстру
мента (сверла, метчики, 
фрезы), вспомогательные

У  Б Ь
ЗАВОДЕ

материалы. В смысле учета 
особых осложнений это не 
вызовет. Ведь как получа
ется? Прямую ответствен
ность за излишний расход, 
к примеру, инструмента 
бригада не несет. Слома
лось сверло — и ладно, 
сверх лимита обязательно 
оформят. Цеху, конечно, 
накладно, нам — нет. А на
до, чтобы сама бригада 
несла материальную ответ
ственность.

Большую пользу, считаю, 
принесет и материальное 
стимулирование. Если
бригаду будут премировать 
за экономию, скажем, ма
териалов, в определенном 
размере • от сэкономленной 
суммы, появится и большая 
заинтересованность. Это
нельзя сбрасывать со счета.

Г. РАГОЗИН,
бригадир цеха № 4 ма

нометрового завода, 
член КПСС.

Комментарий второго сек
ретаря Томского горкома 
партии Юрия Яковлевича 
КОВАЛЕВА:

— Бригадир Георгий Си
монович Рагозин выступил 
с правильными предложе
ниями. Важны и «геогра
фия» бригадного подряда, и 
его углубление, то есть рас
ширение круга хозрасчет
ных показателей.

На манометровом заводе 
действуют в настоящее 
время 58 комплексных и

сквозных бригад, 13 из них 
заключают хозрасчетные 
договоры с цеховой админи
страцией. Коллективными 
формами организации тру
да охвачено более полови
ны рабочих, занятых в ос
новном производстве. Пред
приятие успешно справля
ется с плановыми показате
лями. Напомним: достиг
нут рост объемов производ
ства и производительности 
труда к 1977 году, получено 
свыше 200 тысяч рублей 
сверхплановой прибыли. 
Постоянно пополняются
фонды экономического сти
мулирования — значит, мно
гое делается для социально
го развития коллектива.

С целью изучения опыта 
работы партийной органи
зации манометрового заво
да обком и горком партии 
провели на этом предприя
тии общегородской семинар.

Работать эффективно — 
значит увеличивать вы
пуск продукций на каждый 
рубль вложенных средств, 
на каждый килограмм сы
рья, с полной отдачей ис
пользовать основные про
изводственные фонды, ра
ционально использовать 
электро- и теплоэнергию, 
материалы. Это было под
черкнуто в решениях но
ябрьского (1978 г.) Пленума 
ЦК КПСС.

На предприятиях област
ного центра ведется поиск 
резервов производства, внед
ряются системы управле
ния качеством труда и про
дукции, применяются кол
лективные формы органи
зации труда. В сквозных 
бригадах появилась воз
можность применения эле
ментов низового хозяйствен
ного расчета, а это основа 
для перевода на работу по 
методу бригадного подряда. 
Многое сделано в объедине

нии «Контур», на подшип
никовом, электротехниче
ском и электроламповом за
водах...

Заметных успехов доби
лись хозрасчетные бригады:
A. М. Азарова из объедине
ния «Контур», которая вы
ступила с инициативой — 
выполнить задания пяти
летнего плана к 110-й го
довщине со дня рождения
B. И. Ленина, Ю. Югая с 
завода режущих инстру
ментов, В. Е. Авденкова с 
электролампового завода и 
другие коллективы. Но та
кие примеры, к сожалению, 
есть не везде.

В ближайшие месяцы ря
ды хозрасчетных бригад по
полнятся. Очень правильно, 
что на манометровом заводе 
разработаны положения о 
расширении хозрасчетных 
показателей, премировании 
рабочих и инженерно-тех
нических работников за 
выполнение их. Надо, что
бы они стали действующи
ми. Это также поможет в 
становлении и укреплении 
коллективов. Очень важно, 
что бригадный подряд рас
крывает возможности для 
участия рабочих и специа
листов в управлении произ
водством, а забота о конеч
ных качественных резуль
татах становится общей 
для всего коллектива.

Бригадный подряд на за
водах начал свой путь. Под
держкой ему, безусловно, 
будут постоянная забота 
партийных организаций, 
хозяйственных руководите
лей, наших томских уче
ных. Опыт лучших хозрас
четных бригад надо популя
ризировать, шире распро
странять. Это сейчас глав
ное, и именно в этом видим 
одну из важных задач го
родского и районных коми
тетов партии.

Хроника идеологическо
ПО СТРАНИЦАМ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ

Н а в с т р е ч у

в ы б о р а м

Томский райком КПСС 
провел совещание работ
ников клубов и домов 
культуры, на котором 
были рассмотреть вопро
сы, связанные с проведе
нием идейно-политиче
ской и культурно-мас
совой работы в дни под
готовки к выборам в Вер
ховный Совет СССР. От
мечалось, что учрежде
ния культуры„ агитпунк
ты должны быть красоч
но оформлены, нужно ча
ще проводить вечера во
просов и ответов, на ко
торых трудящиеся рай
она могли бы выяснить 
то, что их интересует.

(«Правда Ильича», 
Томский район) .

В е ч е р а

вопросов

и о т в е т о в
В поселке Чсремхове 

состоялся вечер вопросов

и ответов. В его проведе- 3 
ним приняли участие pa- s 
ботники райкома КПСС, £ 
районного отдела внут- s 
ренних дел, райбольницы, з 
Они ответили на вопросы з 
жителей поселка. Была . 5 
проведена беседа на те- 5 
мы международной поли- з 
тики и внутренней жизни 3 
страны.

(«За коммунизм», 
Чаинский район).

У ч а т с я
5

а к т и в и с т ы  1 

п е ч а т и

ЕПри редакции район- 5 
ной газеты создана шко- g 
•ла рабселькоров и редак- g 
торов стенных газет. Пе- g 
ред активистами печати a 
выступают руководящие g 
работники района, жур- a 
налисты, специалисты g 
народного хозяйства. За- a 
пятил рассчитаны на год. я 
В конце учебы будет про- я 
веден смотр стенных га- я 
зет района.

(«Путь к коммунизму», s 
Шсгарский район). "

Внима ние -
к р а с н ы м

у г о л к а м

Партком совхоза име
ни Свердлова принимает 
меры по превращению 
красных уголков живот
новодческих ферм в дей
ственные центры, массо
во-политической работы. 
Содержательные меро
приятия проводятся на 
Рыбаловской ферме. Хо
рошее впечатление про
изводит центр массово- 
политической работы в 
Иштане. Хозяйственные 
руководители, партком, 
рабочком совхоза стре
мятся к тому, чтобы ра
бота с людьми на всех 
фермах соответствовала 
современным требовани
ям, повышала активность 
трудовых коллективов.

(«Ленинский путь»,
Кривошеинский район).

Б Л И Ж Е  К  Ж И З Н И
Р Е П О Р Т А  Ж ИЗ Ц Е Н Т Р А  ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКОЙ Р А Б О Т Ы  
К А Ф Т А Н Ч И К О В С К О Й  Ф Е Р М Ы  С О В Х О З А  « Т А Х Т А М Ы Ш С К И Й »

Партгрупорг Кафтанчи- 
ковской фермы совхоза 
«Тахтамышевский» Матвей 
Савельевич Дворников оты
скал зоотехника Моисееву 
в одном из коровников. Она 
что-то горячо доказывала 
группе доярок.

— Зоя Семеновна! Что го
сти будут — не забыла?

— Не забыла, конечно, да 
хвастаться особенно нечем...

— Ничего, ничего. Не в 
первый раз делегацию 
встречаешь.

Потом по тому же делу 
побеспокоил 3. С. Моисееву, 
чье партийное поручение — 
руководство центром массо
во-политической работы на 
ферме, и секретарь партко
ма' совхоза Николай Петро
вич Аржанников.

— Приготовились?
— Да что готовиться? 

Пусть смотрят то, что есть...
Делегация Шегарского

района, руководимая секре
тарем райкома партии Г. А. 
Никитченко, была много
численной и дотошной. 
Председатели колхозов, се
кретари партийных комите
тов внимательно осматрива
ли пилоны и стенды, подол
гу стояли у диаграмм, отра
жающих ход выполнения 
социалистических обяза
тельств.

—- Да, все наглядно. Как 
моментальный снимок на 
каждый день, — выразил 
общее мнение заведующий 
отделом пропаганды и аги
тации Шегарского райкома 
партии А. А. Малков,—Нам 
у вас, конечно, можно мно
гому поучиться.

Между тем стационарный 
центр массово-политиче
ской работы на Кафтанчи- 
ковской ферме открыт срав
нительно недавно, в октяб
ре. До этого, в качестве пер
вого опыта, здесь создали 
летний красный уголок на 
откормочной площадке, по
ближе к рабочему месту 
животноводов.

— Видите вон тот домик, 
— показала Зоя Семеновна 
на застекленный зеленень
кий павильон. — В обеден
ный перерыв или после до
ярки охотно собирались там, 
слушали политинформатора, 
агитаторов, читали газеты, а 
то и просто обсуждали свои 
текущие дела. Понравилось.. 
Да и польза была ощути
мая. Я бы сказала, что та
кие регулярные встречи 
еще больше сплотили кол
лектив. Вот и стали мы ду
мать, как совершенствовать 
удачно найденную форму 
массовой работы.

Под зимний центр массо
во-политической работы ре
шили приспособить пусто
вавшую кирпичную «короб
ку», предназначавшуюся 
первоначально для санпро
пускника. Пробили дополни
тельные окна, оштукатури
ли, побелили. С помощью 
райкома партии изготовили 
специальные стенды и пило
ны. Они действительно по
зволяют показать все сто
роны работы фермы. Вот 
только несколько заголов
ков этих капитально оформ
ленных графиков, таблиц и 
диаграмм. «Санитарный 
бюллетень»; «Расписание 
дня» — доярок, скотников, 
работников родильного от
деления; «Схема оплаты» 
труда телятниц, доярок и 
слесарей фермы; список 
партийной группы (комму
нистов на ферме сейчас ше
стеро) и ее актива; план 
мероприятий на очередной 
месяц с указанием . . ответ
ственных и графой для от
метки о выполнении; «Ос
новные обязанности» работ
ников фермы — по специ
альностям; рационы корм
ления животных... И, конеч
но, на отдельных стендах 
ярко оформленные социа
листические обязательства 
коллектива, личные обяза
тельства, условия соревно
вания и его дневник — по 
декадам.

Для многого нашлось ме
сто в этом небольшом уют
ном зале, освещенном совре
менными светильниками. 
Рядом со стендами, посвя
щенными материалам июль
ского и ноябрьского Плену
мов ПК КПСС, — боевой ли
сток. И тут же — теплое по
здравление с днем рожде
ния ветсанитарке Зое Смир
новой.

Один из стендов откидной. 
Повернешь его — и откроет
ся небольшая классная дос
ка, которая очень помогает 
во время занятий школы 
коммунистического труда, 
когда лектору надо записать 
цифру или нарисовать схе
му.

Листаю дневник работы 
центра. Занятия школы: 
зоотехния, технология ма
шинного доения, другие во
просы, непосредственно ка
сающиеся жизни фермы. 
Расширенное заседание ра
бочкома, посвященное ук
реплению трудовой дисцип
лины. Отчет директора тор
гово-розничного предприя
тия. Лекторы из Томска—из 
райкома, из организации об
щества «Знание»—любят вы

ступать в этом помещении. 
Четыре раза в неделю в 
центре появляется совхоз
ный библиотекарь Клавдия 
Мамонтовна Катаева. Сме
нит книги, проведет обзор 
новинок художественной 
или сельскохозяйственной 
литературы или беседу — 
она еще и агитатор.

— Правда, — говорит 3. С. 
'Моисеева, —- выполнение не
которых пунктов плана не 
целиком зависит от нас. 
Редким гостем стала у нас 
автолавка, а когда приедет 
— нет нужных животноео- 
дам товаров. Не балуют каф-

' танчиковских животново
дов своим вниманием и бы
товики...

— Думаем распространять 
опыт кафтанчиковцев, — 
рассказывает Н. II. Аржан
ников. —. В механической 
мастерской, в Тахтамышеве, 
уже строится капитальное 
здание центра массово-поли
тической. работы. А летом 
тот павильончик увезем ту
да. куда нужно.

Шегарские гости уже дав
но уехали. Один за другим, 
тщательно отряхивая с обу
ви снег, в помещение цент
ра собираются животново
ды. Наконец все в сборе, и 

■ устанавливается тишина. 
Поблескивает полированная 
мебель, в современный ин
терьер удачно вписывается 
зелень комнатных растений. 
Чуть колышутся белоснеж
ные занавески на окнах.

— Товарищи, — говорит 
Николай Петрович Аржан
ников, — как вы знаете, в 
печати опубликован У каз 
Президиума Верховного Со
вета СССР о выборах в выс
ший орган государственной 
власти страны. Они назна
чены на четвертое марта...

Очередная беседа на Каф- 
танчиковской животновод
ческой ферме началась.

Центры общественно-по
литической работы, а они 
действуют на всех животно
водческих фермах Томского 
района, — это результат 
творческого поиска райкома, 
партийных ' организаций, 
удачно найденная форхла 
влияния на людей, их спло
чения. Это — прихлер того, 
как не на словах, а на деле 
приблизить идеологическую 
работу к жизни, делам про
изводственного коллектива.

Б. БЕРЕЖКОВ.
Томский район.
НА СНИМКЕ: в центре

общественно - политической 
работы перед очередными 
занятиями.

Фото Е. Лисицына.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



3 января 1979 года
.КРАСНОЕ ЗНАМЯ

союзтомск-
МЕЛИОРАЦИЯ

®

« О Б Я З А Т Е Л Ь С Т В А -
Д 0 С Р 0 Ч Н 0 ! »

—под таким девизом работа
ли в минувшем 1978 го
ду передовые бригады Том
ской ПМК-2, возглавляемые 
В. И. Полозниковым и В. И. 
Бондарюком, они еще в ок
тябре справились с годовы
ми планами и социалисти
ческими обязательствами. 
Оба коллектива трудятся на 
строительстве совхоза «"Чер- 
нореченский». Среди победи
телей индивидуального со
ревнования плотники В. В. 
Игнатьев и Г. А. Вахрушев, 
каменщик В. Я. Доронкин. 
Они выполняют норму вы
работки на 160—170 процен
тов. 'Благодаря успеху пере
довиков выполнен досрочно, 
20 декабря, и годовой план 
ПМК в целом.

А. МАТЕЦКИЙ, 
старший инженер ПМК-2.

ДОБРОЙ ТРАДИЦИЕЙ
в Шегарской ПМК-5 стали 
ежемесячные выпуски ра
диогазеты. В них расска
зывается о производствен
ных делах коллектива, побе
дителях социалистического 
соревнования, культурно- 
массовых мероприятиях.

В одном из последних вы
пусков прозвучало, напри
мер, такое сообщение: 
«Хозрасчетная комсомоль
ско-молодежная бригада
лауреата премии Ленинско
го комсомола В. Шахрая за
няла первое место в социа
листическом соревновании. 
Коллектив досрочно спра
вился с годовым планом».

А. НИКОЛАЕВ. 
Шегарсний район.

«ЗВЕЗДНЫЕ ПРЕНИЙ»
— так называются награды 
маякам соревнования, кото
рые вручены лучшим экс
каваторщикам объединения. 
В их числе — И. П. Ларькин 
и В. Е. Панычев из ПМК-3, 
которые еще в июне вы
полнили годовое задание. В 
целом за год их выработка 
составила 116 тысяч кубиче
ских метров, или 215 про
центов к плану.

А. АЛЕКСАНДРОВ. 
Томский район.

НА КУРСАХ МАСТЕРОВ,
которые организованы при 
учебном комбинате объеди
нения, занятия проходят ин
тересно. Технологи мелио
ративного строительства по
полняют свои профессио
нальные знания, слушают 
лекции на темы нравствен
но-этического воспитания, 
обсуждают книги Л. И. 
Брежнева «Малая земля», 
«Возрождение», «Целина».

А. ДЕЯНОВА.

ЛЫЖНЫЕ ПРОГУЛКИ 
И С О Р Е В Н О В А Н И Я

пользуются все большей по
пулярностью в коллективе 
автообъединения. Пример 
нередко показывают сами 
руководители. На состояв
шихся недавно соревновани
ях первое место занял конт
рольный механик ‘ автобазы 
№ 1 А. Родиков, второе — 
директор этой базы А. В. 
Протасов, третье — предсе
датель местного комитета 
Л. П. Муковкин.

В выходные дни водите
ли и ремонтники встают на 
лыжи, чтобы провести сво
бодное время с пользой для 
здоровья.

А. БОРИСОВ, 
секретарь партийной ор
ганизации автообъеди

нения.
(Материалы * подборки 

подготовлены коллективным 
корреспондентом «Красного 
знамени» — редакцией мно
готиражки «За ударные 
темпы»).

и ложился на его место где- 
нибудь на сдвинутых стуль
ях, тут же, в лаборатории.

Установка была создана 
менее чем за год. После 
долгих неудач с ее запуском 
однажды в четыре часа но
чи она заработала. Что тут 
творилось! Ребята прыгали 
и обнимались, кричали 
«ура!». Позвонили Кессени-
ху.

Профессор немедленно 
приехал. И тут ребятам 
пришлось познакомиться с 
техническим термином,
имеющим прямое отноше
ние к науке: «визит-эф
фект». Короче говоря, визит 
профессора совпал с отка
зом установки работать. 
«Не расстраивайтесь, — 
сказал Владимир Николае

«И тут мне повезло». Эти 
слова любит повторять, рас
сказывая о своей жизни, Фе
ликс Петрович Тарасенко. 
Послушать его, так и вправ
ду поверишь: везет ему. Не 
зря назвали Феликсом 
что значит «счастливый».- В 
узловых моментах его би
ографии так складывались 
внешние обстоятельства, 
что он действительно ока
зывался в центре, а вернее 
сказать, на гребне самых 
удивительных и значитель
ных событий.

Впрочем, что такое везе
ние? Случайная удача? Но 
ведь за всякой случай
ностью, по диалектическому 
материализму, всегда скры
вается закономерность — 
необходимость, которая оп
ределяет ход развития te 
природе и обществе. Игра 
счастливых случайностей на 
жизненном пути любого че
ловека имеет свои законо
мерные причины. «Повезет», 
«не повезет» •— тут решаю
щий фактор заключен в са
мом человеке. В биографии 
Феликса Петровича эта за
кономерность прослежива
ется особенно отчетливо.

Детство Феликса, его бра
та Владимира и сестры На
дежды проходило в Красно
ярске. Знаменитые Красно
ярские столбы, бесчислен
ные- лазы и ходы на них бы
ли разведаны и исхожены 
мальчишками вдоль и попе
рек. Здесь проходили игры 
детства. Здесь закалялся ха
рактер, вырабатывалось ка
чество, необходимое в лю
бом виде деятельности, — 
коллективизм,

Большой жизненной
школой был для - них ком
сомол. Когда Феликс уехал 
учиться в Томск, младший 
брат занял вслед за ним 
пост секретаря комсомоль
ской организации школы. 
Все трое закончили десяти
летку с золотой медалью, а 
вузы — с отличием. Все 
трое — коммунисты. Надя 
сейчас преподает в Омской 
высшей партийной школе, 
Феликс и Владимир — док
тора наук, профессора.

В университете Феликс за
нимался с вдохновением, 
свободное от лекций время 
отдавал общественной рабо
те, спорту и чтению книг. 
Он завел толстую тетрадь, 
листы которой делил на две 
части. Слева от изгиба за
писывал то, что слышал на 
лекции, справа — конспек
тировал дополнительную 
литературу. Ему доставля
ло удовольствие приводить 
в систему прослушанный 
курс, дополняя лекции вы
писками из книг. При этом 
у него стали появляться 
свои мысли, идеи.

Первый курс запомнился 
еще и тем, что он вступил 
в члены Коммунистической 
партии. Среди рекомендую
щих был один из самых 
уважаемых на факультете 
студентов, фронтовик, стар
ший товарищ по обществен
ной работе, ныне член-кор
респондент АН СССР В. Е. 
Зуев.

По совету В. Е. Зуева Фе
ликс третий курс начинает 
на новом факультете: с
физического он переходит 
на только что открывшийся 
радиофизический.

Способного студента за
метил профессор В. Н. Кес- 
сених. Он предложил Фе
ликсу поступить в аспиран
туру. Приглашение совпада
ло с горячим желанием за
няться всерьез научно-ис
следовательской работой в 
неизведанных областях
знаний.

Это было время, когда 
умы ученых были растрево
жены только что возник
шей наукой кибернетикой. 
В 1957 году молодой энер

В И О Г У 
СО В Р Е М Е Н Е М

.ОЧЕРК
гичный ученый Петр Пав
лович Бирюлин, закончив
ший в Москве аспирантуру, 
сплотил вокруг себя в 
СФТИ группу энтузиастов, 
желающих поближе позна
комиться с тем, а что же 
это такое — кибернетика. 
Первым предложение Бирю
лина принял аспирант вто
рого года обучения Феликс 
Тарасенко. В эту группу 
вошли аспирант Аркадий 
Закревский, студенты Ген
надий Медведев, Анатолий 
Уткин, Борис Рябышкин, 
Владимир Тарасенко и дру
гие.

Любовь к математике и 
физике вела Владимира те
ми же дорогами, что и стар
шего брата. Позже он ска
жет о Феликсе: «Я многим 
ему обязан. В тех случаях, 
когда я должен был сделать 
ответственный выбор, мне 
часто помогал Феликс. Боль
шое счастье — иметь такого 
брата-друга».

Надо отдать должное мо
лодым людям: они не расте
рялись. Многие маститые 
ученые кибернетику за на  ̂
уку не считали, относились 
к ней отрицательно или, в 
лучшем случае, осторожно. 
Иначе повел себя кумир 
студентов и аспирантов 
профессор В. XI. Кессених. 
Не причисляя себя к сторон
никам кибернетики, делая 
упор на критику, он тем на 
менее охотно посещал . сту
денческие диспуты, разго
равшиеся вокруг новых тео
рий, которые впоследствии 
станут основами кибернети
ки.

Свою первую научную 
разработку группа энтузй-! 
астов вела по правительст
венному заданию на основе 
крупного хоздоговора. Речь 
шла о создании специализи
рованного устройства для 
обнаружения радиосигна
лов в интенсивных шумах. 
Путь к решению проблемы 
лежал через реализацию 
новейших методов теории 
информации и математиче
ской статистики.

Теоретические вопросы 
разрабатывал Феликс Тара
сенко. Он предложил алго
ритмы обработки .поступаю
щей на устройство инфор
мации. Реализовать их 
предстояло на элементной 
базе того времени — с по
мощью радиоламп. Смешно 
теперь вспоминать, каким 
неуклюжим чудовищем вы
глядело их детище — уст
ройство, призванное двинуть 
вперед научно-технический 
прогресс. Это был огромный 
железный противень, изре
шеченный отверстиями для 
радиоламп, которых требо
валось так много, что ди
ректор СФТИ академик
В. Д. Кузнецов не подписал 
заявку на них. «Подумайте, 
— сказал он, — как сокра
тить число ламп, упрощай
те схему».

Необходимость, говорят,— 
сестра открытия. На упро
щение ушли сотни бессон
ных ночей. Главного кон
структора устройства Ана
толия Уткина прозвали Сут- 
киным, потому что он не от
ходил от установки. Бывало 
так, что один будил другого

вич, — это почти закон, не 
одни вы на нем оконфузи
лись».

Через несколько дней ра
бота была окончательно за
вершена. Ее с высокой оцен
кой приняла правительст
венная комиссия, в составе 
которой были видные уче
ные и специалисты страны.

Запомним эту дату: 1957-й 
— год рождения томской 
ячейки кибернетиков. На 
базе их коллективной раз
работки были созданы про
мышленные образцы уста
новок, выделяющих радио
сигналы в сильных шумах, 
а предложенные ими прин
ципы легди в основу многих 
новых систем.

Закончив аспирантуру, 
разными путями пошли 
дальше члены этой ячейки. 
У  каждого свои ученики, 
свое направление в киберне
тике, и ни один из них не 
изменил сделанному в юно
шестве выбору.
‘ Все аспиранты В. Н. Кес- 
сёниха воШлй в науку хо
рошими организаторами.
Профессор сам был предан
ным делу партии ученым и 
в своих учениках поощрял 
коллективизм, обществен
ную жилку.

Мнение коллег и товари
щей о Феликсе Петровиче: 
«Способный ученый, отли
чается широтой взгляда на 
научные проблемы».

Он самостоятельно овла
дел в совершенстве англий
ским. стал экспертом 
ЮНЕСКО по своей отрасли 
науки, повышал свою ква
лификацию в Лондоне, пре
подавал в Танзании. Выпол
нив свой интернациональ
ный долг за рубежом, вновь 
вернулся в родной универ
ситет.

Феликс Петрович стал за
ниматься теорией информа
ции, проблемами математи
ческой статистики. Этим 
важным разделам киберне
тики посвящены две его 
монографии.

Феликс Петрович — член 
рабочей группы (она созда
на при совете по кибернети
ке АН СССР) по соЕетско- 
американскому сотрудниче
ству в области теории ин
формации и ее приложени
ям. имеет публикации в .за
рубежных изданиях. Он ве
дет обширную переписку с 
учеными разных стран, в 
том числе с корифеями в 
теории информации и ки
бернетики. Трижды пригла
шали его коллеги в Амери
ку совместно поработать, но 
удерживали неотложные де
ла в Томске. Дважды вы
ступал с докладами на меж
дународных симпозиумах— 
в Италии и Голландии.

Немалый вклад внес он в 
организацию новых специа
лизаций, кафедр, лаборато
рий, в развитие принципи
ально новых направлений 
науки, в подготовку специа
листов и сосредоточение 
усилий талантливых ученых 
на решении актуальных во
просов кибернетики. Создал 
первую в Томске касЬедру 
кибернетического профиля. 
После поездки в Танзанию 
возглавил созданный по его 
инициативе отдел киберне

тики в СФТИ, который к 
1977 году, когда Феликс 
Петрович вернулся на ка
федру, имел шесть хорошо 
развитых лабораторий.

— Мои переходы с кафед
ры в СФТИ и обратно, — 
рассказывает Феликс Пет
рович, — диктовались не 

: личными, соображениями, а 
интересами дела. ^

В 1972 году Томский об
ком КПСС поставил перед 
учеными задачу — начать 
подготовку к разработке 
территориальной автомати
зированной системы управ
ления народным хозяйством 
Томской области. К реше
нию проблемы привлекли 
группу ученых разного 
профиля: экономистов, ма
тематиков, кибернетиков, 
специалистов по примене
нию ЭВМ в прикладной ма
тематике, юристов.. Позднее 
подключился и философ. И 
опять на гребне этих важ
нейших событий оказались 
братья Тарасенко. Комп
лексная научно-техническая 
группа под руководством 
Ф. И. Перегудова определи
ла методические основы соз
дания АСУ народным хо
зяйством Томской области. 
Кроме технической доку
ментации, группа написала 
две большие монографии. 
Они изданы в Томске и Мо
скве. Есть в них и главы, 
написанные Ф. П. и В. П. 
Тарасенко.

Два месяца назад комму
нисты университета избрали 
Феликса Петровича секрета
рем парткома.

— Вот не думал, какая это 
глыба — университет, хотя 
уже 28 лет тесно связан с 
ним, прошел здесь путь от 
студента до профессора, — 
пошутил в первые же дни 
своего секретарства Феликс 
Петрович.

Сутки уплотнились, но он 
по-прежнему успевает сде
лать многое.

Мне приходилось , беседо
вать с людьми, хорошо зна
ющими Феликса Петровича. 
Любопытна их реакция на 
избрание его секретарем 
парткома университета. Од
ни одобряли выбор комму
нистов. Другие сокруша
лись: «А  как же наука?». 
Третьи недоумевали по по
воду близорукости вторых: 
«Партийная работа отшли
фует его организаторские 
навыки, наука впоследствии 
от этого только выиграет».

Что на этот счет думает 
сам Феликс Петрович?

— Я по-прежнему явля
юсь научным руководителем 
хоздоговорной работы в 
500 тысяч рублей по важ
нейшей правительственной 
тематике. В ней задейство
ваны несколько лаборато
рий отдела кибернетики. На 
днях успешно сдали заказ
чику очередной ее этап. 
Университет только что пе
редал в издательство кол- ”  
лективную монографию, в § 
которой ученые этого вуза 
рассказывают о состоянии 
своих наук —физики, мате
матики, геологий, астроно
мии, химии и т. д. В основу 
книги положены лекции, 
прочитанные студентам гу
манитарных факультетов. 
Есть в этом сборнике и моя 
лекция о кибернетике.

На днях подписан в свет 
5-й выпуск сборника статей 
«Математическая статисти
ка и ее приложения», в ко
тором две мои статьи.

На кафедре я закончил 
чтение двух курсов лекций, 
сейчас принимаю зачеты.

В парткоме нахожусь по
ка на особом положении — 
вхожу в курс дела, пропу
скаю все события через се
бя, чтобы лучше познать 
каждую партийную органи
зацию, людей, главные на
правления их деятельности. 
Вхождение в новую, хотя в 
принципе знакомую мне ра
боту, — дело очень трудоем
кое. Ситуация у меня пока 
тяжелейшая, но затц потом 
я смогу более квалифициро
ванно распределить нагруз
ку среди членов парткома и 
выбирать единственно вер
ный алгоритм при решении 
важных общественных за
дач.

В общем, жизнь идет сво
им чередом. Потери? Не 
ощущаю. Вот, может быть,, 
только обещанную вам пар
тию в шахматы придется 
отложить. Давайте как-ни
будь потом.

В. МОИСЕЕВ.
Фото Н. Потапова.

Годы успехов
БЕЙРУТ. Палестинское 

движение сопротивления, 
начавшее активную воору
женную борьбу против из
раильских захватчиков
1 января 1965 года, доби
лось больших успехов, зая
вил в беседе с корреспонден
том ТАСС заведующий по
литическим отделом Орга
низации освобождения Па
лестины- Фарук. Каддуми. В 
настоящее время многие 
страны мира признают за
конное право арабского на
рода Палестины на возвра
щение на свои земли, само
определение и создание соб
ственного независимого го
сударства. ООП стала пол
ноправным членом Лиги 
арабских стран, играет _ ак
тивную роль в движении

неприсоединившихся стран, 
принимает участие в работе 
ООН на правах наблюдате
ля. Во многих государствах 
мира,, в том числе в Совет
ском Союзе и других Ара
нах социалистического со
дружества, есть представи
тельства ООП.

Советский Союз был и ос
тается в авангарде сил, дру
жественных арабскому на
роду Палестины , и всей 
арабской нации, продолжал 
Ф. Каддуми. Подчеркнув, 
что помощь, оказываемая 
Советским Союзом арабским 
странам, высоко., оцени
вается в арабском мире, он 
выразил глубокую благо
дарность и признательность 
дружественному советскому* 
народу, особо подчеркнув

роль Генерального секрета
ря ЦК КПСС, Председателя 
Президиума Верховного Со
вета СССР Л. И. Брежнева 
в обеспечении поддержки 
борьбы, которую -арабский 
народ Палестины ведет за 
Свои национальные права.

Палестинский -руководи
тель осудил маневры США, 
.Израиля, и Египта,. направ
ленные на сохранен'ие окку
пации арабских территорий 
и закрепление, дщриканско- 
го присутствия в регионе. 
Любое справедливое- урегу
лирование на Ближнем Во
стоке,- указам, о:й, 1 должно 
осуществляться при полно1 
правном участии всех заин
тересованных сторон, в том 
числе (ЗОЙ и Советского 
Союза, присутствие- которо
го является основной гаран
тией установления в реги
оне прочного и- справедли
вого мира.

а : Бо р и с о в .

Т © р ж е с т в е н н о е
з а с е д а н и е '  в Г а в а н е

ГАВАНА. Торжественное 
заседание чрезвычайной
сессии Национальной ассам
блеи народной власти, по
священное двадцатой годов
щине кубинской революции, 
состоялось в столичном те
атре им. Карла Маркса. В

нем приняли участие депу
таты Национальной ассамб
леи народной власти, много
численные зарубежные де
легации, прибывшие сюда 
для участия в торжествах 
по случаю годовщины рево
люции, в том числе совет

ская пЯртййно-го'сударетвен- 
йая делегация' во1 главе с 
членом Политбюро "ТДК 
КПСС, членом Президиума 
Верховного Совета СССР, 
первым секретарем Ленин
градского обкома КПСС Г. В. 
Романовым.

На торжественном заседа
нии с речью выступил Пер
вый секретарь ЦК Компар
тии Кубы, Председатель Гос
совета и Совета Министров 
республики Фидель Кастро.

ИСТИННЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ НАРОДА
ХАНОЙ. Справедливая 

борьба кампучийского на
рода под знаменем Единого 
фронта нацйбнального спа
сения' ‘ •КаШтучйи Ярко "сви
детельствует'о его "роли' как 
единственного подлинного 
представителя кампучий
ского народа, отмечается в 
опубликованном здесь заяв
лении ЦК Отечественного 
фронта Вьетнама. Внешне
политический курс ЦК

ЕФНСК — активный фак
тор мира, дружбы и ста
бильности в Индокитае, и во 
всей Юго-Восточной . Азии. 
Он полностью противополо
жен воинственной ' политике 
клики Пол Пота. — Иенг 
Сари, предавшей, интересы 
кампучийского народа в 
угоду планам международ
ной реакции.

Исходя из горячего стрем
ления строить независимую

страну в условиях мира, 
дружбы и сотрудничества с 
народом Кампучии, а также 
-народами других - стран 
■Юго-Восточной Азии ли''все- 
■ро мира, вьетнамский парад 
горячо приветствует и пол
ностью поддерживает ' вне
шнюю политику Единого 
фронта национального спа
сения Кампучии, подчерки
вается в заявлении ЦК 
ОФВ.

М р а ч н ы й  

п разд н  и к
БЕЛФАСТ. НевёСелым 

был новогодний праздник 
для Энн Горман и- её"' пяти 
детей." Они встретили' его 
без мужа и отца. Три меся
ца назад в их дом нагряну
ла полиция, которая устрои
ла обыск и, хотя и не нашла 
никаких улик, ' арестовала 
отца семейства 1— Томми
Гормана. После короткого 
судебного заседания он был 
осужден на основании ту
манных показаний солдат, 
которые якобы видели Том
ми в машине, в которой по
том обнаружили несколько 
патронов.

Сейчас Томми находится в 
получившем печальную из
вестность специальном
«блоке айч» концлагеря 
Лонг Кеш. Ирландский ар
хиепископ О. Фиах, недав
но посетивший Лонг Кещ, 
так охарактеризовал царя
щие там порядки: «В каме
рах заключенные спят на 
мокрых полах, укрываются 
лишь полотенцами. В таких 
условиях нельзя содержать 
даже животных».

Раздетых донага заклю
ченных бросают в малень
кие одиночные камеры, рас
сказывает один из активи
стов движения протеста 
против грубых нарушений 
британскими властями прав 
человека в' Ольстере Джерри 
Брэниган. Они лишены -про
гулок, тюремщики полива
ют из шланга камеры и то
мящихся там людей дезин
фицирующей жидкостью. 
Это вещество вызывает 
удушье, рвоту.

Мой двадцатилетний' сын 
стал похож на ходячий 
труп, говорит Элизабет До
эрти. Кожа у него пожелте
ла, щеки провалились, руки 
дрожат.

Прогрессивная обществен
ность Ольстера выражает 
возмущение по поводу ус
ловий, в которых содержат
ся заключенные. Четыре ир
ландских патриота, которые 
провели несколько лет в за
стенках Лонг' Кеш, обрати
лись с жалобой в Европей
скую комиссию по правам, 
человека, обвинив британ
ские власти' в грубом нару
шении положений европей
ской конвенции о защите 
прав человека и основных 
свобод.

, II. ТИТОВ.

НОВЫЙ Г О Д - С Т А Р Ы Е -  П Р О Б Л Е М Ы

с а м ы й  с е в е р н ы й

У Н И В Е Р М А Г
В селе Александровском 

распахнулись двери нового 
универмага. В этом краси

вом двухэтажном здании— 
несколько секций промыш
ленных товаров, здесь же 
расположился гастрономи
ческий отдел. Новый уни
вермаг построил хозяйст
венным способом Александ
ровский райпо.

Б. КОЛОТОВКИН.

НЬЮ-ЙОРК. Для 440 уво
ленных муниципальных ра
бочих и служащих г. Нью
арка (штат Нью-Джерси) но
вый год начнется нелегкими 
поисками работы. По сооб
щению городских властей, 
эти увольнения имеют пря
мую связь С НОВОЙ П ОЛИТИ
КОЙ «экономии», объявлен
ной администрацией. В ре
зультате ее федеральные 
ассигнования на нужды го

рода были урезаны на 10,8 
миллиона долларов. ;

Такая же участь ожидает 
в 1979 году тысячи трудя
щихся во многих других 
американских городах,- Так,.: 
мэр г. Нью-Йорка Э. Коч 
заявил, что в соответствии, 
с новым финансовым пла
ном, в течение ближайших 
четырех лет число рабочих' 
мест в Нью-Йорке будет со
кращено на 24 тысячи.

О С У Ж Д Е Н Ы  

ЗА АНТИВОЕННЫЕ ДЕЙСТВИЯ

В. Г. Биктимирова работа- Свои обязанности она вы* профессиональные знания
ет приемщицей леса в из- полняет быстро и с хорошим Валентину Гавриловну ува-
вестной бригаде В. И. Ива- знанием дела. За отзывчи* ж а ют в коллективе,
нова из Белоярского ЛПК. вость, душевную теплоту, Фото Н. Потапова.

Томичи—Бийску
В Томском отделении 

«Теплоэлектропроекта» за
кончена разработка техни
ческого проекта четвертой 
очереди строительства Бий- 
ской ТЭЦ-1. Проектно-смет
ная документация направ
лена в Минэнерго СССР на 
утверждение. Наряду с но
вейшими техническими ре
шениями, принятыми при

.разработке проекта, боль
шое внимание уделено ох
ране окружающей среды. 
Этому вопросу посвящен 
специальный ■ том «Меро
приятий по охране водое
мов, почвы и атмосферного 
воздуха от загрязнения 
сточными водами и про
мышленными выбросами».

Руководство проектирова
ния осуществлял главный 
инженер проекта Г; К. Ку
рицын.

Л. КЛЕПЦОБ.

НЬЮ-ЙОРК. Суд г. Голде
на (штат Колорадо) пригово
рил известного активиста 
антивоенного движения 
США Д. Эллсберга и 9 его 
соратников по борьбе к 6 
месяцам тюремного заклю
чения условно по обвине
нию в «нарушении Общест
венного порядка».
\Я; -Элясберг был в числе 

250 человек, арестованных 
во время массовой демон
страции протеста весной 
этого года в Роки-Флэтс, где 
расположен завод по про
изводству компонентов для 
ядерного оружия, включая 
нейтронную бомбу. Свыше 
5.000 человек, принявших 
участие в антивоенной де
монстрации, потребовали не
медленного закрытия заво

да, прекращения гонки 
ядерных вооружений, со
кращения военного бюдже
та.

Судебный процесс по за
мыслам его инициаторов 
должен был «проучить 
смутьянов», однако он пре
вратился в суровое обли
чение' действий воеш-ю-про- 
мышленного комплекса и 
его ставленников, нагнетаю
щих военный психоз и не 
отказавшихся от зловещих 
планов подготовки ядерной 
войны.

«Судебные преследования 
и репрессии не запугают 
американских борцов за 
мир, — заявил после объяв
ления приговора Д. Элл- 
сберг. — Мы еще решитель-- 
нее продолжим борьбу про
тив гонки вооружений».

Н О В Ы  й

П Р Е З И Д Е Н Т

ШВЕЙЦАРИИ
БЕРН. Приступил с 

первого января к йспол> 
нению своих обязанно
стей новый президент 
Щвеййарской конфедера
ции Ганс .Хюрлиман, яв
ляющийся членом демо- 
кратическо-хоистианской 
паптии Швейцарии.

В своем новогоднем 
послании президент под
черкнул большое значе
ние ' для всех стран мира 
объявления ООН 1979 го
да Международным го
дом ребенка.

К р у п  н е й ш и й 

э к с  п о  р т  е р  

о р у ж и я

ВАШИНГТОН. Соеди
ненные Штаты остаются 
крупнейшим ”в" мире эйс- 
портёром оружия. Осо
бую 'laKTUBffocfb 'ЛтроявЯй- 
ет военно-промышленный 
комплекс США в отноше
нии развивающихся
стран. ■ ■■ * -

Согласно опубликован
ному здесь .докладу ЦРУ 
за период с"Т974 по 197? 
годы Соединенные Шта
ты поставили--в развива
ющиеся страны тысячи 
военных самолетов, т'ан- 

-ков; бронемашин,, артил
лерийских установок 
всех .видов; сотни" воен
ных кораблей,' различное 
военное' 'снаряжение, бое- 
припаСЕт. Общая стои
мость этих поставок со
ставляет 15,22 млрд, дол
ларов.- '*■ ■ 1: “

Поставки американско
го  оружия приносят ог
ромные барыши военно- 
промышленным . монопо
лиям США. Однако они 
ложатся . непосильным 
бременем" на экономику 
молодых государств.

П р о д у к т ы 

д о р о ж а ю т

АФИНЫ. От 15 до 30 
процентов повысятся 
в Греции ’ с 1 января 
цены на мясо, птицу, сы
ры и другие продукты 
Об этом сообщили мини
стерства торговли и сель
ского хозяйства, страны.
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ВСТРЕЧА С И Н Т Е Р Е С Н Ы М И  ЛЮ Д ЬМ И

Щит диспетчерской служ
бы Томскэнерго — энерге
тическое сердце области. С 
пульта идет управление всей 
энергосистемой и связь ее с 
системой Сибири. Здесь же 
ведется контроль за работой

всех предприятии, выраба
тывающих электроэнергию 
и потребляющих се.

Диспетчер Томскэнерго — 
должность ответственная. 
От его оперативности зави
сит порой очень много. По

этому здесь работают опыт
ные специалисты.

И. С. Матыцын — диспет
чер с 15-летним стажем. А в 
системе Томскэнерго Иван 
Сергеевич трудится трид
цать пять лет. Он член

КПСС, много времени отдает 
общественной работе.

НА СНИМКАХ: город за 
жигает огни; диспетчер 
Томскэкерго И. С. Маты
цын.

Фото В. Казанцева.

В Е С ТИ  И З  Ч А И Н С К О Г О  Р А Й О Н А
СЫНА взял 
в УЧЕНИКИ

один из самых опытных 
слесарей по ремонту топ
ливной аппаратуры райсель- 
хозтехники А. И. Долгих.
Анатолий б этом году окон
чил среднюю школу и вот 
теперь работает рядом с от
цом. Но учиться можно не 
только у отца. Пример доб
росовестного отношения к 
делу показывают и другие 
работники мастерской. Хо
тя план ремонта был на
пряженный, справились с 
ним досрочно, 25 декабря. 
Полностью отремонтирова
ны 235 тракторов и 97 ком
байнов. Сверх годового пла
на Продукции реализовано 
на 3 тысячи рублей. При
чем к качеству ремонта 
предъявляются повышен
ные требования, что стиму
лирует балльная система 
оценок.

КРАСНЫЙ УГОЛОК
Нижнетигинской фермы
совхоза «Усть-Бакчарекий» 
всегда отличается свеже
стью и красочностью на
глядной агитации. В этом 
заслуга депутата районного 
Совета, библиотекаря В. Ё. 
Иващенко. Валентина Ев
геньевна регулярно бывает 
на ферме, приносит газе
ты, журналы, книги, рас
сказывает животноводам о 
последних событиях в жиз
ни страны, зарубежные но
вости. Она активно участву
ет в подготовке концертов, 
организации читательских 
конференций. Сейчас в 
красном уголке собран ма
териал, посвященный выбо
рам в Верховный Совет 
СССР.

«ЛЕТНЕЕ СОЛНЦЕ» 
ЗИМОЙ

появилось на Коломино- 
гривскоет комплексе совхо
за «Коломинский» — в те
лятнике установлен инфра
красный и ультрафиолето
вый облучатель (ИКУФ-1). 
Его свет, приближенный к 
солнечному, благотворно 
влияет на маленьких те
лят. Часовое . программное 
устройство позволяет ме
нять режим облучения. 
Вводили в строй эту уста
новку совхозные, специали
сты под руководством глав
ного энергетика Н. Я. Лаз- 
дыньша. Подобные облуча
тели будут внедряться на 
Леботерскрм комплексе, на 
всех фермах совхоза.

А в совхо «Северный - 
такая установка уже дейст
вует на Гореловскбй молоч
нотоварной ферме, в январе 
будет введеда . в строй еще 
одна —- на свиноферме.

ВЫПОЛНИЛ  
ЧЕТЫРЕ ГОДОВЫХ 

П ЛАН А
шофер М. Т. Курто из сов
хоза «Бундюрский», Сей
час он трудится уже в счет 
1980 года. Причем надо от
метить, что . грузовик, на 
котором он работает, ходит 
без капитального ремонта 
пять лет, хотя и получал

шофер далеко не новую ма
шину.

«КАЖ ДЫ Й ДЕНЬ 
РАБОТАТЬ  

ПО-УДАРНОМ У»
— с таким призывом обра
тились к своим товарищам 
по профессии коллективы 
лесосечных бригад Чаинско- 
го леспромхоза управления 
топливной промышленно
сти, возглавляемые ордено
носцами коммунистами
А. А. Титовым и А. X. 
Горшковым.

Суть их инициативы вот 
в чем. Как правило, в мар
те лесозаготовители объяв
ляют ударный месячник. Но 
после 20-го числа работы 
практически останавлива
ются, так как рушатся до
роги. Передовые бригады 
решили выполнить свои се
зонные задания досрочно: 
Горшкова — за 93, а Титова 
— за 115 дней. И до 10 мар
та выйти из лесосек, спол
на обеспечив лесопункты 
древесиной на год. Чтобы 
добиться такой цели, как 
подсчитали в бригадах, нуж
но задания ежедневно вы
полнять не менее чем на 
120 процентов.

Коллективы работают по 
методу бригадного подря
да. В прошлом сезоне они 
сэкономили материалов бо
лее чем на 7 тысяч рублей 
(половина этой суммы, как 
премия, была выплачена 
бригадам). Стали экономить 
и пильные цепи, которых 
раньше не хватало, а теперь 
при том же снабжении — 
достаточно.

Коллектив леспромхоза 
намерен и в новом году за
воевать переходящее Крас
ное знамя Совета Минист- 
рор РСФСР и ВЦСПС, кото
рое удерживает уже два 
года, считаясь одним из 
лучших1 предприятий в сво
ей отрасли по России.

АГИТБРИГАДА
районного Дома культуры 
вернулась из очередной по
ездки по фермам совхозов.
Всюду ее встречают с радо
стью. Особенно дружными 
аплодисментами награжда
ют зрители работников рай
больницы Сергея Коваленко 
и Людмилу Дудченко за ду
шевное исполнение песен.

Успеху агитбригады со
действует то, что ее кол
лектив перед каждым вы
ездом знакомится с делами 
тех, перед кем собирается 
выступать. Й программа со
ставляется с учетом мест
ных тем.

СНЕЖНЫЙ
ГОРОДОК

построен на стадионе в 
Подгорном. В его сооруже
нии участвовали все кол
лективы райцентра. Из сне
га были сотворены образы 
героев популярных сказок. 
Для детей сделаны ледяные 
горки. А  в центре снежного 
городка «выросла» красоч
ная елка. По установившей
ся традиции в новогоднюю 
ночь здесь собрались жите
ли Подгорного.

В. МИРОШНИКОВ,
В. УТКИН.

Чаинский район.

- К Н И Г И  Т О М И Ч Е Й

НАВСТРЕЧУ СВЕТУ

СОВЕТУЮТСЯ
Б УВД Томского облиспол

кома состоялись двухднев
ные сборы начальников от
делений. инспекций, стар
ших инспекторов Госпож
надзора, начальников отря
дов и частей военизирован
ной к профессиональной 
пожарной охраны всех рай
онов области.

С докладом о состоянии 
противопожарной безопас
ности в области и задачах

по защите объектов народ
ного хозяйства выступил 
начальник отдела пожарной 
охраны УВД облисполкома 
полковник В. А. Куликов.

Участники сборов отчита
лись о своей работе и наме
тили конкретные мероприя
тия на 1979 год.

Д. НОВОСЕЛОВ, 
инженер отдела пожар
ной охраны УВД Том

ского облисполкома.

Есть книги, достоинства 
или недостатки которых 
видны сразу, после первого 
же прочтения. Но не к та
ким книгам относится, на 
мой взгляд, первый поэти
ческий сборник выпускника 
ТПИ Михаила Зайцева, 
вышедший в 1978 г. в изда
тельстве «Молодая гвардия» 
(серия «Молодые голоса»). 
Сначала кажется, что в 
стихах молодого поэта нет 
ничего особенного. Негром
ко и, как говорится, без 
выкрутас рассказывает ав
тор о знакомых, дорогих 
ему людях, о родной при
роде, о себе. Стихи мелодич
ны, традиционно, в лучшем 
смысле отелю слова, боль
шинство из них сразу же 
оставляет хорошее впечат
ление. Но далеко не сразу 
приходит понимание доброй 
озабоченности, тревожно
сти, присущих лучшим сти
хотворениям нашего земля
ка.

Ведь поначалу может по
казаться, что просто стран
ный, курьезный случай 
описан в таких строчках; 

Подбитый чиж 
Сел на ограду,
На ромбик 
С выпавшим сучком.
Я руку протянул

погладить —
Ладонь нахлопнудась

сачком!
Потом накатывает легкое 

раздражение: «Да это же 
все придумано! Не могло 
этого быть! О чем это?». И 
лишь через ‘некоторое время ■ 
все проясняется: «Возмож-.
но, случай этот и вымыш
лен, только не надуманы 
тревога и боль за все жи
вое. И как коротко, как 
своеобразно выражена
мысль!». Таких открытий в 
книжке «Светлынь» нема
ло. «Весь мир во мне!» — 
есть такие слова б первом 
сборнике Михаила Зайцева. 
Но нет в этих словах и те
ни эгоцентризма. В душе 
молодого поэта действитель
но уместились и живой мир 
природы, где тишь. такая, 
«словно на века», где «пдо-'

ский плеск лягушек о гус
тую, веками настоявшуюся 
муть», и мир людей, где под 
проливной дождь выбегает 
босиком снимать белье кра
савица-соседка, где дед, рас
паленный , телевизором,
вспоминает бои граждан
ской, где мать ждет-не 
дождется сыновей, где «доч
ка у ‘причала бросает кро
шки хлеба по воде...».

Поэтический мир Зайце
ва пок$ еще не очень про
сторен, но уже сейчас ав
тор книжки «Светлынь» 
щедро раскрывает его перед 
читателями.

И основа, фундамент это
го мира — доброта. Добро
та, как самое естественное 
и самое необходимое чело
веческое чувство и состоя
ние.

Не все одинаково хорошо 
в первой книжке поэта. 
Иногда, как в стихотворе
нии «Обычный день. Работа 
дотемна», сужается темати
ческая линия, и стихотворе
ние начинает «мотаться», 
кзг| вагон на узкоколейке. 
Порой чувствуется явная 
надуманность ситуаций, но 
лучшие стихи позволяют 
надеяться, что в поэзию 
пришел интересный и щед
рый человек, от которого 
можно ожидать еще нема
ло светлых книг.

Да и первая книжка в це
лом удалась, недаром на 
Всесоюзном конкурсе на 
лучшую книгу молодого . ав
тора минувшего 1978 года 
она удостоена первой пре
мии, чему мы, томичи, мо
жем радоваться.

Ко • всему сказанному ос
тается добавить, что Ми
хаил Зайцев — воспитанник 
литературного объединения 
«Молодые голоса» при Том
ском политехническом. По
сле окончания института он 
живет и работает в Волго
граде. В этом году М. Зай
цев с отличием окончил Ли
тературный институт им. 
М. Горького. Хочется поже
лать ему доброго, а главное 
— своего пути в поэзии.

А. КАЗАНЦЕВ.

Разговор шел об осуше
нии болот, и мой собеседник 
с уважением назвал имя 
Александра Ивановича
Сальникова. Другой раз я
услышал его фамилию в
кругу книголйбов. , Нако
нец, в начале нового учеб
ного года довелось осматри
вать интересно оформлен
ный кабинет леса в Тими
рязевской средней школе. И 
на вопрос, кто это сделал, 
я получил ответ: «Сальни
ков».

Говорят, что в каждом че
ловеке скрыты большие по
тенциальные возможности. 
Только вот не каждый уме
ет их реализовать. И тогда 
жизнь течет; уныло, одно
образно. Поистине . счастли
вы люди, сумевшие полно 
раскрыть себя. Александр 
Иванович — из таких лю
дей.

Он бригадир Тимиря
зевского участка областной 
лесомелиоративной станции. 
Эта недавно созданная ор
ганизация призвана зани
маться осушением лесных 
болот.

Вот на этом фронте и тру
дится Александр Иванович. 
На счету Сальникова — де
сятки рацпредложений. Ра
ционализация для него — 
естественное продолжение 
производственного дела. Он 
считает своим долгом уча
ствовать в разработке и со
вершенствовании новой 
технологии.

Приходит в лесомелиора
цию новая техника, и Алек
сандр Иванович — тракто
рист-машинист — помогает 
ее внедрить. Ведь машина, 
рожденная в конструктор
ском бюро, еще должна 
притереться» к лесным ус

ловиям.
Первое рацпредложение 

Сальников осуществил в 
начале пятидесятых годов, 
работая в Тимирязевском 
леспромхозе. Потом твор
чество увлекло. Сейчас на 
его счету много авторских 
свидетельств и отличий. В 
1974 году Тимирязевский 
опытно - механизированный 
лесхоз (где тогда работал 
Александр Иванович) за 
разработку и внедрение по

этапного метода осушения 
болот стал участником 
ВДНХ. Здесь Сальников 
был удостоен серебряной 
медали, а его коллега 
Л. М. Козлов — бронзовой.

Работая в лесхозе, Саль
ников в составе творческой 
группы принял участие в 
переоборудовании поточной 
линии по выпуску тарной 
доски в Киреевском. Эф
фект — 100 тысяч рублей 
экономии в год.

Творческий труд Алек
сандра Ивановича Сальни
кова в прошлом году был 
отмечен орденом «Знак По
чета».

Как рождается какое-либо 
усовершенствование? Алек
сандр Иванович рассказы
вает:

—- Видимо, нужна посто
янная наблюдательность. 
Работаешь и смотришь: а
где ест!, возможность сде
лать лучше? Видишь: вот
здесь. Забрезжит идея. Но 
это только полдела. Ее же 
воплотить надо. И вот тогда 
листаешь различные техни
ческие словари, книги, 
журналы. Как-то вижу: 
ковш экскаватора обложило 
землей, и ребята плещут на 
него воду из консервной 
банки, чтобы грунт отлип. 
Есть идея —, нужно сделать, 
чтобы ковш смачивался, не 
будет налипания. Но как? 
Начинается поиск. Прихо
дит в голову принцип пуль
веризатора, а использовать 
можно ту же гидравлику 
экскаватора. Дальше — де
тали: летом распылять во
ду, зимой —• солярку. И вот, 
наконец, — «Устройство, 
предотвращающее намерза
ние и налипание грунта на 
ковш экскаватора».. ,

Серьезное подспорье в 
творчестве — знание, техни
ки, любовь к ней. Сальни
ков много выписывает и 
читает специальной литера
туры.

Но в его доме на полках 
— не только словари . и 
справочники по узкой обла
сти. На почетном месте —- 
Большая Советская Энци
клопедия. . Люди поиска 
близки Александру Ивано
вичу. Не случайны потому

здесь книги Фритьофа, 
Нансена, Тазиева, Рериха, 
Пирп, Арсеньева. Ежегодни
ки «Наука и человечество», 
книги о лесе и животных. 
Есть на полке и сборник 
«Своими руками», выпу
щенный Западно-Сибир
ским издательством. Среди 
его авторов — А. И. Сальни
ков, он рассказывает о сод
ружестве с учеными, пред
лагающими лесомелиорации 
новые машины.

В свободную минуту до
стает он очередной том 
«Библиотеки всемирной ли- | 
тературы» и остается один 
на один с классикой.

На стенах — картины. Да, 
это работы , Александра 
Ивановича. И на это на
шлись у него время и спо
собности. Участвовал во 
Всесоюзной выставке само
деятельных художников, 
удостаивался наград в кон
курсах, объявляемых Ми
нистерством лесного хозяй
ства.

Он может рассказать, как 
работал с увлечением над 
оформлением кабинета ле
са для средней школы. Там 
и живопись, и макеты, и 
чучела. Хотелось так сде
лать, чтобы лес открылся 
детям всей красотой и 
Многообразием своей жизни.

Я видел, с каким интере
сом и удовольствием рас
сматривают все это младше
классники — подрастающая 
смена прославленного
школьного лесничества.

Если добавить, что А. И. 
Сальников еще и неосво
божденный председатель 
рабочкома лесомелиоратив
ной станции, вполне резон
но спросить: «Как это он все 
успевает?».

Мне вспоминаются строки 
С. Я. Маршака:

Мы знаем, время
растяжимо.

Оно зависит от того,
Какого рода содержимым
Вы наполняете его.
Время Александра Ива

новича наполнено достой
ным содержимым. Может 
быть, потому он так много 
успевает.

В. КРЮКОВ.
Томский район.

I ©  б  и  л  е  й  

м и л л и о н о в

Это — о людях, которые 
каждое утро включают те
левизор или радиоприемник 
и ждут начала урока гимна
стики.

Сколько их в нашей стра
не? Никто, конечно, точно 
не ответит. Но одну цифру 
можно назвать. 50 лет на- 
зад — 2 января ,1929 года 
в эфире Всесоюзного радио 
был первый урок утпенней 
гимнастики. Вел его Влади
мир Васильевич Набокоз.

Эта радиоковинка понра
вилась, что называется, 
пришлась по душе. С года
ми она получила поистине 
всенародное признание. Ин- 
тепесно вспомнить, что гим
настику по радио доносили 
До слушателей Вадим Си
нявский — один из первых 
спортивных комментаторов, 
Ольга Высоцкая — ныне 
народная артистка РСФСР, 
вeдvщий диктор.

А утром во второй день 
нового. 1979 года, у микро
фона был Николай Лав
рентьевич Гордеев — заслу
женный паботник культуры 
РСФСР, в  этот день испол
нилось 45 лет его гимнасти
ческих радиоуроков.

Наверное, многим теле
зрителям знакома и мастер 
спорта Галина Дьякова. Ома 
тоже уже немало лет рядом 
с Гордеевым, как его назы
вают тренером миллио
нов.

Возможность ежедневно 
выполнять комплекс ут
ренней гимнастики способ
ствует укреплению здоровья  
многих и многих людей в 
нашей стране, несет заряд 
бодрости, жизнерадостного 
настроения, закаляет каж
дого ^человека. Вот .почему 
такой юбилей не может ос
таться незамеченным. И от
мечают его действительно 
во многих семьях.

(Корр. ТАСС).

Т В

СПОРТ
Финалисты известны

СТОКГОЛЬМ. (ТАСС).
Свой последний предвари
тельный матч чемпионата 
мира хоккеисты молодеж
ной сборной СССР выиграли 
со счетом 9:1 (3:1, 5:0, 1:0) у 
сверстников из Чехослова
кии и заняли с 6 очками 
первое место в своей под
группе. Хотя результат этой 
встречи ничего не решал 
(соперники уже обеспечили 
себе место в Финале, а очки, 
набранные в подгруппах, 
не учитываются), победите
ли  ̂играли энергично. Две 
шайбы и две «голевые». пе
редачи на счету Крутова.

В число финалистов, кро
ме сборных СССР. ЧССР и 
Финляндии, • вошли также 
хоккеисты Швеции, выиг
равшие «под занавес» у ка
надцев -  1:0 (0:0, 1:0, 0:0).

Второй матч сборной 
СССР

ГААГА, (ТАСС). Хоккеис
ты сборной СССР провели 
второй показательный матч

с национальной командой 
Голландии в Гренингене и 
победили — 10:5 (4:0, 4:2,
2:3). Самым результативным 
в команде гостей был Ма
каров, забросивший три 
шайбы.

Напомним, что первый 
матч советские хоккеисты 
выиграли со счетом 13:3.

На «Кубок 
Спенглера»

ЖЕНЕВА. (ТАСС). Хок
кеисты московского «Спар
така» в заключительном 
матче розыгрыша «Кубка 
Спенглера» в швейцарском 
городе Давосе уступили че
хословацкой команде «Дук- 
ла» (Йигдава) — 3:4 (1:2, 1:2, 
1:0> и в итоге,’ набрав 4 очка . 
в четырех встречах, заняли 
третье место. Шайбы в во
рота «Дукды», которая ста
ла победительницей турни
ра (8 очков), забросили Ко
стылев, Кожевников, и Стар- 
шинов.

На втором месте швед
ский клуб АИК из Сток
гольма — 6 очков.

«Турне четырех 
трамплинов»

БОНН. (Корр. ТАСС). 
Юрий Иванов из Петроза
водска. выиграл первый 
этап традиционных попу
лярных соревнований «ле
тающих лыжников» — 
«Турне четырех трампли
нов». Прыжки на 100,5 ■ и 
105,5 м принесли ему 235,4 
очка. На втором месте се- 
. ребряный призер Олимпиа
ды-76 Йохен Даннеберг 
(ГДР) — 234,5 (101,5 и 103,5), 
на третьем — финн Пенти 
Кокконен — 232,4 (101 и
105). Спортсмены состяза
лись в Обрстдорфе (ФРГ).

Это были последние со
ревнования сильнейших 
прыгунов «на финише» года.

В шестой раз
БЕЛГРАД. (ТАСС). Ана

толий Карпов в шестой раз 
подряд назван лучшим шах
матистом мира в традицион
ной новогодней анкете юго
славской газеты «Виесник».

СРЕДА, 3 января 

П ЕРВАЯ П РО ГРАМ М А 

МОСКВА

10.00. «Время». 11.00. Про
грамма мультфильмов. 11.30. 
«Каникулы, каникулы». Му
зыкальная программа. 12.00 
«Фильм — детям». «Приклю
чения Каллё-еыЩика». 1-я се
рия. 13.05. «Клуб кинопуте- 
шествий». 14.05. Новости.

т 35„  до I6 00 — перерыв.16.00. Новости. 16.20. «С'ель-
9™ е Кинопрограмма.
17.10. «Мамина школа». 17 40 
«Веселые нотки». 18.40.: «Скип- 
пи» 3-я и 4-я серии.

ТОМСК

19.30. Цв. «Почта ТВ» гО 
людях хороших».

МОСКВА

20.15. «Сегодня в мире». 
ТОМСК

20.30. «В лесном цехе обла. 
сти». «Все резервы — в дейст
вие». В передаче принимает 
участие начальник объедине
ния Томлеспром В. А Глаза- 
чев. 20.50. Новости.

МОСКВА
21.05. «Ирония судьбы, или С 

паром». 2-я серия. 
22.30. «Время». 23.00. Меж
дународная товарищеская
встреча по хоккею. «Фила
дельфия флайерс» - »  «Крылья 
Советов». Передача из Фила
дельфии (США). 01.00. Новости 

ВТОРАЯ П РО ГРАМ М А 
ТОМСК

19.15. «Музыка с , нами». 
Творческий отчет учащихся 
Томского музыкального учи
лища.

МОСКВА
•20.00. «В каждом; рисунке — 

солнце-. 20.15. «Сегодня в ми
ре». 20.30. «Поет трио банду
ристок Украинского телевиде
ния и радио».

ТОМСК
21.00. «Костры на башнях». 

Телевизионный художествен
ный фильм. 22.10. Новости

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Н53Э
3 января —- «Оловянные 

кольца» — 11, 14. «Восемь лю 
бящ их ж ен щ и н » — 19-30. 
ТОМСКИЙ ТЕАТР КУКОЛ

3— 13 января. Новогодние 
интермедии для детей — 9-30, 
13, 15-30.

ТОМСКИЙ
ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ
3 января, в помещения 

ДК «Авангард» — «Сильва» — 
18. .

3 января. «Одесские лим а
ны » — 19-30. «Елка-79». «Се
ребряная туф елька»  — 10, 14.ОШш

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«Черная  береза» (две серии) 

— 8-30, 12-40. 15-30. 18-20, 20.
20-55. «М ам а» — 11. В ыступ
ление детской художественной 
самодеятельности Дома пио
неров — 10-30.

имени М. ГОРЬКОГО
«Ж ивите еi радости» 8- 10.

10-20, ••; 12.• :13*40; 15-20, 17.

18-40, • 20-20, 22. «И ты Уви-

диш ь небо» — 8:•40, 10 -20: 12,
13-40. 15-20, 17, 18-40,, 20-20,
22. Зад кинохроники. «В хо к 
кей играют настоящие м уж ч и 
ны», «Белый  медведь» — 9, 
10-10, 11-20, .12-30. «Самые
главные мгновения», «Олим
пийский прицел», «В Тверском

краю дорогами П уш ки н а»
13-40, 14-45, 15-50. 16-55, 18.

«ОКТЯБРЬ» =
«Объяснение в любви» (две Е

серии) — 8-40, 11-10, 13-40, ~
16- 10, 18-4Q, 21-10. «Пятое вре- ~
мя года» — 8-40, 12-10, 16, =
17- 50, 19-40, 21-30. ' =

«ПИОНЕР» =
М ультсборник N° 83 «Маль- ~

чик с пальчик» 9, 10-20, —
11- 40. «Ветер странствий» — гг
13, 15-30. «Целую тся зори» —  ~
17-30, 19-20,: 21-10. ~

имени И. ЧЕРНЫХ =
«Подозрение» -г- .9, 10-50, П

12- 30. 14-20, 16-10, 18, 19-50, ZZ
21-35; «Беда» — 9, 10-40, 12-20, ~
16, 17-40. 19-20, 21. «Сусанна и =

. волшебное кольцо» 14-10. “

‘'«СИБИРЯК» =
«Е ралаш » — 9-20. 16. «Обо- Е

чина» — 11, 12-40, 14-20, 17-40, =
19-20, 21. =

ДОМ ОФИЦЕРОВ Е
«М ой ласковый и неж ный  

зверь» 17, 19, 21. ~

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ =
«АВАНГАРД» =

«Василиса Прекрасная» — Е
13, 15. «Влю бленные» — 17, Е
19, 21. Г

ДОМ КУЛЬТУРЫ Е
«СИБКАБЕЛЬ» Е

«Принимаю  бой» — 15. ~
«П отерянный кров» (две серйи) — 
—  17-30, 20-30. =

ДОМ КУЛЬТУРЫ =
пос. НОВОГО Е

«М осква— Кассиопея» —  17. Е
«И гра в карты  по-научному»— Е 
19, 21. Г

КЛУБ Е
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ = 

«Честь гайдука» .15, 16-50, 
•18-40,"' 2Q-3Q. ",

МЕНЯЮ трехкомнатнзчо 
благоустроенную квартиру 
в г. Абакане на квартиру- в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул.
Новгородская, 44, кв, 23, тел. 
4-49-43.
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Вниманию студентов Бузов, учащихся техникумов и молодых рабочих го

рода и области!

Томский областной совет по туризму и экскурсиям приглашает преподава
телей, студентов высших учебных заведений, учащуюся молодежь и молодых 
рабочих города и области совершить путешествие на ' туристско-экскурсионном 
поезде «гТрмск».: с 24 января по 5 февраля по маршруту: Томск — Ленинград — 
Псков — Новгород — Ярославль — Горький — Киров — Свердловск — Томск. 
Стоимость путевки—140 рублей. Совершить путешествие на 5 дней самолетом: в 
Пярну — Ригу — Таллин — с 31 января, стоимость путевки — 173 руб.; в Ра- 
менское — Москву — Загорск — с 23 января, стоимость путевки — 150 рублей; 
г. Ленинград — Лосеве — с 5 февраля по 16 февраля, стоимость путевки — 190 
рублей. •

В стоимость путевки входит проезд в оба конца самолетом с 30-процентной 
скидкой, питание, проживание, экскурсионное обслуживание. .

Всесоюзные туристские маршруты:
№ 112 по Латвии — с 19 февраля по 5 марта, стоимость — 85 руб.;
№ 175 по Закарпатью — с 27 января по 15 февраля — 90 руб.;
№ 186 по Прикарпатью — с 24 февраля по 15 марта, с 22 февраля по 13 мар

та — 105 руб.;
№ 359 по Северному Кавказу — с 3 февраля по 22 февраля — 115 руб.;
№ Неверный Кавказ — Черноморское побережье — с 14 февраля по 5

марта, стоимость путевки — 130 руб.:
№ 114 Дагомыс — с 24 января по 12 февраля. с 14 января 

стоимость путевки — 75 руб.;
№ 326 Черноморское п-'с-'сжье—с 23 января по И февраля 

ля, стоимость путевки — 95 руб.; ,
№ .323 Черноморское побережье -  с 13 января по 1 февраля 

по 4 марта, стоимость путевки — 95 руб.;
№ 383 Геленджик — с 3 января по 22 января, стоимость путевки_ 95руб

с" равками обращаться: 634029, Томск, ул. Герцена, 10, Чел.: 3-13-74 3-14-21 
'rhnJ Жители области могут забронировать путевку телеграммой или по теле-’

Кировский рай  к о м
= ДОСААФ проводит набор на
Е курсы водителей категории
= «А » (мотоциклисты), водитё-
z: лей категории «В» (любите-
= ли). Начало занятий — 8
= января, в 18 часов,
з  Обращаться: г. Томск, пер. 
Е Плеханова, 7, тел. 2-41-14.

Коллектив Сибирского бо
танического сада Томского 
университета с глубоким 
прискорбием извещает о 
смерти бывшего заместите
ля директора. участника 
Великой Отечественной 
войны, члена КГГСС с 1943 
года * . .

СЕДЕЛЬНИКОВА 
Дмитрия Наумовича 

и выражает соболезнова
ние семье покойного.
■ Вынос тела —' 3 января, 

в 14 часов, из квартиры 
покойного (ул. Советская, 
35, кв. 8).

по 2 февраля, 

с 4 п-о 23 февра- 

с 13 февраля

Жена, дети и внуки с 
глубоким прискорбием из
вещают о смерти горячо 
любимого

СЕДЕЛЬНИКОВА 
Дмитрия Наумовича.

фону.

',1ШШ№11Ш1Ш1т11Ш1и|1Ш111|1|111Ш1111||||П||Н(||1ШН||||
Детско-юношеская спор

тивно-техническая школа 
подводного спорта ДОСААФ- 
проводит конкурсный набор 
детей 12—16 лет на отделе
ние —  скоростные виды
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(плавание в ластах) каждую 
среду, с 17 до 19 часов.

Ооращаться в бассейн 
«Химик». Проезд троллейбу
сом или автобусом № 2 до 
остановки «Дрожзавод».

ГПТУ-19 приглашает на 
работу инженеров и техни
ков—механиков на должно
сти мастеров производствен
ного обучения.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 1.7.

Коллективы Томского об
ластного института усовер
шенствования учителей, об
ластного отдела народного 
образования . и обкома 
профсоюза работников про
свещения, высшей школы и 
научных учреждений вы
ражают соболезнование за
ведующей кабинетом химии 
М. В. Королевой по поводу 
смерти мужа

КОРОЛЕВА 

Андрея Ивановича.

IНАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОН!)! |
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